Муниципальное общеобразовательное учреждение Степноанненковская средняя школа муниципального образования «Цильнинский район» Ульяновской области

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| РАССМОТРЕНА  на заседании Педагогического Совета  Протокол №2 от  29.08.2024 | СОГЛАСОВАНА  на собрании  общешкольного родительского комитета  Протокол №1 от  29.08.2024 | СОГЛАСОВАНА  на заседании Ученического Совета  Протокол №1 от  29.08.2024 | УТВЕРЖДЕНА  приказом директора Степноанненковской СШ  № 230 от 29.08.2024  Киселева Н.И.  МП |

# РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ВОСПИТАНИЯ

(среднее общее образование)

МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО УЧРЕЖДЕНИЯ

Степноанненковской средней школы муниципального образования

«Цильнинский район» Ульяновской области

## на 2024 – 2025 годы

Содержание

[ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА 3](#_bookmark0)

1. [ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ 4](#_bookmark1)
2. [СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ 8](#_bookmark2)
   1. [Уклад общеобразовательной организации 8](#_bookmark3)
   2. [Виды, формы и содержание воспитательной деятельности 9](#_bookmark4)
3. [ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ 17](#_bookmark5)
   1. [Кадровое обеспечение 19](#_bookmark6)
   2. [Нормативно-методическое обеспечение 20](#_bookmark7)
   3. [Условия работы с обучающимися с особыми образовательными потребностями 20](#_bookmark8)
   4. [Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной](#_bookmark9)

[позиции обучающихся 21](#_bookmark9)

* 1. [Анализ воспитательного процесса 22](#_bookmark10)

[КАЛЕНДАРНЫЙ ПЛАН ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ 24](#_bookmark11)

[Перечень олимпиад 35](#_bookmark12)

[Анализ воспитательной работы 42](#_bookmark13)

#### ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА

Программа воспитания (далее - Программа) муниципального общеобразовательного учреждения Степноанненковской средней школы муниципального образования «Цильнинский район Ульяновской области (далее – Степноанненковская СШ) разработана в соответствии со следующими документами:

* Федерального закона от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» с изменениями и дополнениями;
* Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года (распоряжение Правительства Российской Федерации от 29 мая 2015 г. № 996-р) и Плана мероприятий по её реализации в 2021 — 2025 гг. (распоряжение Правительства Российской Федерации от 12 ноября 2020 г.

№ 2945-р);

* Стратегии национальной безопасности Российской Федерации (Указ Президента Российской Федерации от 2 июля 2021 г. № 400);
* Указа Президента Российской Федерации от 21.07.2020 № 474 «О национальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года»;

-Указа Президента Российской Федерации от 09.11.2022 №809 «Об утверждении Основ государственной политики по сохранению и укреплению традиционных российских духовно-нравственных ценностей»;

* Плана основных мероприятий, проводимых в рамках Десятилетия детства, на период до 2027 года (утвержден распоряжением Правительства Российской Федерации от 23.01.2021 № 122 р);
* Приказ Минпросвещения Российской Федерации № 372 от 18 мая 2023 года «Об утверждении федеральной образовательной программы начального общего образования»;
* Приказ Минпросвещения Российской Федерации № 370 от 18 мая 2023 года «Об утверждении федеральной образовательной программы основного общего образования»;
* Приказ Минпросвещения Российской Федерации № 371 от 18 мая 2023 года «Об утверждении федеральной образовательной программы среднего общего образования»;
* Приказ Минпросвещения Российской Федерации № 874 от 30 сентября 2022 года

«Об утверждении порядка разработки и утверждения федеральных основных общеобразовательных программ»;

* Приказ Минпросвещения Российской Федерации № 712 от 11 декабря

2020 г. «О внесении изменений в некоторые федеральные государственные образовательные стандарты общего образования по вопросам воспитания обучающихся»;

- Письмо Министерства просвещения Российской Федерации от 18 июля 2022 года № АБ- 1951/06 «Об актуализации примерной рабочей программы воспитания», в соответствии с примерной программой воспитания, одобренной решением федерального учебно- методического объединения по общему образованию (протокол от 23.06.2022г. № 3/22).

- Федерального проекта «Успех каждого ребенка» (утвержден президиумом Совета при Президенте РФ по стратегическому развитию и национальным проектам, протокол от 24.12.2018 № 16.)

- Письмо Министерства просвещения Российской Федерации от 17 августа 2023г. № ДГ-177305 «Методические рекомендации по реализации профориентационного минимума в образовательных организациях Российской Федерации, реализующих образовательные программы основного общего и среднего общего образования, а также Порядок реализации профориентационного минимума в образовательных организациях Российской Федерации, реализующих образовательные программы основного общего и среднего общего образования».

Рабочая программа воспитания направлена на сохранение и укрепление традиционных российских духовно-нравственных ценностей, к которым относятся

жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, служение Отечеству и ответственность за его судьбу, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России.

Рабочая программа воспитания направлена на развитие личности обучающихся, в том числе укрепление психического здоровья и физическое воспитание, достижение ими результатов освоения программы начального общего образования.

Рабочая программа воспитания реализуется в единстве урочной и внеурочной деятельности, осуществляемой образовательной организацией совместно с семьей и другими институтами воспитания.

Программа основывается на единстве и преемственности образовательного процесса всех уровней общего образования, соотносится с примерными рабочими программами воспитания для организаций дошкольного и среднего профессионального образования.

Рабочая программа воспитания предназначена для планирования и организации системной воспитательной деятельности; разрабатывается и утверждается с участием коллегиальных органов управления общеобразовательной организацией, в том числе Совета обучающихся, Совета родителей (законных представителей); реализуется в единстве урочной и внеурочной деятельности, осуществляемой совместно с семьёй и другими участниками образовательных отношений, социальными институтами воспитания; предусматривает приобщение обучающихся к российским традиционным духовным ценностям, включая ценности своей этнической группы, правилам и нормам поведения, принятым в российском обществе на основе российских базовых конституционных норм и ценностей; историческое просвещение, формирование российской культурной и гражданской идентичности обучающихся.

Программа включает три раздела: целевой, содержательный, организационный.

Приложение — примерный календарный план воспитательной работы.

#### ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ

Содержание воспитания обучающихся в образовательной организации определяется содержанием российских базовых (гражданских, национальных) норм и ценностей, которые закреплены в Конституции Российской Федерации. Эти ценности и нормы определяют инвариантное содержание воспитания обучающихся.

Вариативный компонент содержания воспитания обучающихся включает духовно- нравственные ценности культуры, традиционных религий народов России.

Воспитательная деятельность в общеобразовательной организации планируется и осуществляется в соответствии с приоритетами государственной политики в сфере воспитания.

*Приоритетной задачей Российской Федерации в сфере воспитания детей является развитие высоконравственной личности, разделяющей российские традиционные духовные ценности, обладающей актуальными знаниями и умениями, способной реализовать свой потенциал в условиях современного общества, готовой к мирному созиданию и защите Родины.*

**Цель воспитания обучающихся:** развитие личности, создание условий для

самоопределения и социализации на основе традиционных российских ценностей (жизни, достоинства, прав и свобод человека, патриотизма, гражданственности, служения Отечеству и ответственности за его судьбу, высоких нравственных идеалов, крепкой семьи, созидательного труда, приоритета духовного над материальным, гуманизма, милосердия, справедливости, коллективизма, взаимопомощи и взаимоуважения, исторической памяти и преемственности поколений, единства народов России), а также принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства.

##### Задачи воспитания:

* усвоение обучающимися знаний норм, духовно-нравственных ценностей, традиций, которые выработало российское общество (социально значимых знаний);
* формирование и развитие личностных отношений к этим нормам, ценностям, традициям (их освоение, принятие);
* приобретение соответствующего этим нормам, ценностям, традициям социокультурного опыта поведения, общения, межличностных социальных отношений, применения полученных знаний;
* достижение личностных результатов освоения общеобразовательных программ в соответствии с ФГОС СОО.

##### Личностные результаты освоения обучающимися образовательных программ включают:

* осознание российской гражданской идентичности;
* сформированность ценностей самостоятельности и инициативы;
* готовность обучающихся к саморазвитию, самостоятельности и личностному самоопределению;
* наличие мотивации к целенаправленной социально значимой деятельности;
* сформированность внутренней позиции личности как особого ценностного отношения к себе, окружающим людям и жизни в целом.

##### Подходы и принципы планирования и организации воспитательной деятельности

Воспитательная деятельность в образовательной организации планируется и осуществляется на основе аксиологического, антропологического, культурно-исторического, системно-деятельностного, личностно-ориентированного подходов и с учётом принципов воспитания: гуманистической направленности воспитания, совместной деятельности детей и взрослых, следования нравственному примеру, безопасной жизнедеятельности, инклюзивности, возрастосообразности.

##### Направления воспитания

Программа воспитания реализуется в единстве учебной и воспитательной деятельности образовательной организации по основным направлениям воспитания в соответствии с ФГОС СОО и отражает готовность обучающихся руководствоваться ценностями и приобретать первоначальный опыт деятельности на их основе, в т.ч. в части:

1. ***Гражданского воспитания***, способствующего формированию российской гражданской идентичности, принадлежности к общности граждан Российской Федерации, к народу России как источнику власти в Российском государстве и субъекту тысячелетней российской государственности, уважения к правам, свободам и обязанностям гражданина России, правовой и политической культуры.
2. ***Патриотического воспитания***, основанного на воспитании любви к родному краю, Родине, своему народу, уважения к другим народам России; историческое просвещение, формирование российского национального исторического сознания,

российской культурной идентичности.

1. ***Духовно-нравственного воспитания*** на основе духовно-нравственной культуры народов России, традиционных религий народов России, формирование традиционных российских семейных ценностей; воспитание честности, доброты, милосердия, справедливости, дружелюбия и взаимопомощи, уважения к старшим, к памяти предков.
2. ***Эстетического воспитания***, способствующего формированию эстетической культуры на основе российских традиционных духовных ценностей, приобщение к лучшим образцам отечественного и мирового искусства.
3. ***Физического воспитания***, ориентированного на формирование культуры здорового образа жизни и эмоционального благополучия - развитие физических способностей с учётом возможностей и состояния здоровья, навыков безопасного поведения в природной и социальной среде, чрезвычайных ситуациях.
4. ***Трудового воспитания***, основанного на воспитании уважения к труду, трудящимся, результатам труда (своего и других людей), ориентации на трудовую деятельность, получение профессии, личностное самовыражение в продуктивном, нравственно достойном труде в российском обществе, достижение выдающихся результатов в профессиональной деятельности.
5. ***Экологического воспитания***, способствующего формированию экологической культуры, ответственного, бережного отношения к природе, окружающей среде на основе российских традиционных духовных ценностей, навыков охраны, защиты, восстановления природы, окружающей среды.
6. ***Ценности научного познания***, ориентированного на воспитание стремления к познанию себя и других людей, природы и общества, к получению знаний, качественного образования с учётом личностных интересов и общественных потребностей.

##### Целевые ориентиры результатов воспитания на уровне СОО

Требования к личностным результатам освоения обучающимися ООП СОО установлены ФГОС СОО.

На основании этих требований в данном разделе представлены целевые ориентиры результатов в воспитании, развитии личности обучающихся, на достижение которых должна быть направлена деятельность педагогического коллектива для выполнения требований ФГОС СОО.

Целевые ориентиры определены в соответствии с инвариантным содержанием воспитания обучающихся на основе российских базовых (гражданских, конституциональных) ценностей, обеспечивают единство воспитания, воспитательного пространства.

###### Гражданско-патриотическое воспитание:

* + знающий и любящий свою малую родину, свой край, имеющий представление о Родине - России, её территории, расположении;
  + сознающий принадлежность к своему народу и к общности граждан России, проявляющий уважение к своему и другим народам;
  + понимающий свою сопричастность к прошлому, настоящему и будущему родного края, своей Родины - России, Российского государства;
  + понимающий значение гражданских символов (государственная символика России, своего региона), праздников, мест почитания героев и защитников Отечества, проявляющий к ним уважение;
  + имеющий первоначальные представления о правах и ответственности человека в обществе, гражданских правах и обязанностях;
  + принимающий участие в жизни класса, общеобразовательной организации, в доступной по возрасту социально значимой деятельности.

###### Духовно-нравственное воспитание:

* + уважающий духовно-нравственную культуру своей семьи, своего народа, семейные

ценности с учётом национальной, религиозной принадлежности;

* + сознающий ценность каждой человеческой жизни, признающий индивидуальность и достоинство каждого человека;
  + доброжелательный, проявляющий сопереживание, готовность оказывать помощь, выражающий неприятие поведения, причиняющего физический и моральный вред другим людям, уважающий старших;
  + умеющий оценивать поступки с позиции их соответствия нравственным нормам, осознающий ответственность за свои поступки.
  + владеющий представлениями о многообразии языкового и культурного пространства России, имеющий первоначальные навыки общения с людьми разных народов, вероисповеданий.
  + сознающий нравственную и эстетическую ценность литературы, родного языка, русского языка, проявляющий интерес к чтению.

###### Эстетическое воспитание:

* + способный воспринимать и чувствовать прекрасное в быту, природе, искусстве, творчестве людей;
  + проявляющий интерес и уважение к отечественной и мировой художественной культуре;
  + проявляющий стремление к самовыражению в разных видах художественной деятельности, искусстве.

###### Физическое воспитание, формирование культуры здоровья и эмоционального благополучия:

* + бережно относящийся к физическому здоровью, соблюдающий основные правила здорового и безопасного для себя и других людей образа жизни, в т. ч. в информационной среде;
  + владеющий основными навыками личной и общественной гигиены, безопасного поведения в быту, природе, обществе;
  + ориентированный на физическое развитие с учётом возможностей здоровья, занятия физкультурой и спортом;
  + сознающий и принимающий свою половую принадлежность, соответствующие ей психофизические и поведенческие особенности с учётом возраста.

###### Трудовое воспитание:

* + сознающий ценность труда в жизни человека, семьи, общества;
  + проявляющий уважение к труду, людям труда, бережное отношение к результатам труда, ответственное потребление;
  + проявляющий интерес к разным профессиям;
  + участвующий в различных видах доступного по возрасту труда, трудовой деятельности.

###### Экологическое воспитание:

* + понимающий ценность природы, зависимость жизни людей от природы, влияние людей на природу, окружающую среду;
  + проявляющий любовь и бережное отношение к природе, неприятие действий, приносящих вред природе, особенно живым существам;
  + выражающий готовность в своей деятельности придерживаться экологических норм.

###### Ценности научного познания:

* + выражающий познавательные интересы, активность, любознательность и самостоятельность в познании, интерес и уважение к научным знаниям, науке;
  + обладающий первоначальными представлениями о природных и социальных объектах, многообразии объектов и явлений природы, связи живой и неживой природы, о науке, научном знании;
  + имеющий первоначальные навыки наблюдений, систематизации и осмысления опыта в естественно-научной и гуманитарной областях знания.

#### СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ

##### Уклад общеобразовательной организации

Численность обучающихся на 1 сентября 2024 года составляет 61 человек, численность педагогического коллектива – 12 человек.

Обучение ведѐтся с 1 по 11 класс по трем уровням образования: начальное общее образование, основное общее образование, среднее общее образование. В школе занимаются дети из 2-х микрорайонов: село Степное Анненково, село Пилюгино. Подвоз учащихся с села Пилюгино осуществляется на школьном автобусе согласно расписанию.

Степноанненковская средняя школа - школа, идущая в ногу со временем школа. У обучающих есть возможность получать основное и дополнительное образование как на территории образовательного учреждения (кружок, детские объединения), так и за его пределами.

Благодаря тому, что с. Степное Анненково расположен недалеко от областного центра, есть возможность посещать и музеи, выставки, театр г. Ульяновска.

Таким образом, создавая условия для ребенка по выбору форм, способов самореализации на основе освоения общечеловеческих ценностей, родителями и педагогическим коллективом учитываются интересы ребѐнка.

Также процесс воспитания основывается на следующих принципах взаимодействия педагогов и школьников:

неукоснительное соблюдение законности и прав семьи и ребенка, соблюдения конфиденциальности информации о ребенке и семье, приоритета безопасности ребенка при нахождении в школе;

ориентир на создание психологически комфортной среды для каждого ребенка и взрослого, без которой невозможно конструктивное взаимодействие школьников и педагогов;

организация основных совместных дел школьников и педагогов как предмета совместной заботы и взрослых, и детей;

В здании школы расположена оснащенная ТОЧКА РОСТА. Так же школа является участником Федерального проекта «Цифровая образовательная среда» национального проекта «Образование».

Школа оборудована кабинетами для проведения учебных занятий, имеет свою библиотеку, спортивные объекты на территории школьной площадки. В школе организовано горячее питание для учеников, соблюдаются условия охраны здоровья обучающихся, имеется доступ к информационным системам и информационно-телекоммуникационным сетям, а также имеются электронные образовательные ресурсы для обеспечения образовательного процесса.

Программа воспитания учитывает многонациональный состав семей обучающихся.

Для удовлетворения потребностей учеников в расширении социальных связей активно используем онлайн-платформы и ресурсы:

«Учи.ру», «Российская электронная школа», «Яндекс.Учебник».

Наиболее значимые традиционные дела, события, мероприятия, составляющие основу воспитательной системы Школы:

− акции, посвящённые значимым датам страны;

− ритуалы посвящения в первоклассники, пятиклассники, старшеклассники;

− мероприятия с использованием интерактивных локаций и тематических активностей:

«Неделя толерантности», «Неделя профориентации», «Неделя российской науки», «Декада

«Мы – за ЗОЖ!»», «Марафон добрых дел»;

− КТД «Новогодний переполох»;

− день школьного самоуправления;

− праздник «Прощание с начальной школой»;

− праздник «Последний звонок»;

− торжественная церемония вручения аттестатов;

− спортивные мероприятия в рамках деятельности школьного спортивного клуба.

Школа участвует в следующих значимых проектах и программах, включённых в систему воспитательной деятельности:

-федеральный проект «Цифровая образовательная среда», проект направлен на создание и внедрение в образовательных организациях цифровой образовательной среды, а также обеспечение реализации цифровой трансформации системы образования. В рамках проекта ведется работа по оснащению школы современным оборудованием и развитие цифровых сервисов и контента для образовательной деятельности.

-федеральный профориентационный проект «Билет в будущее», это проект ранней профессиональной ориентации обучающихся 6–11 классов школ, который реализуется при поддержке государства в рамках национального проекта «Образование».

-федеральная программа «Орлята России», уникальный проект, направленный на развитие социальной активности школьников младших классов. Он создаёт условия для воспитания патриотов своего Отечества, людей неравнодушных, отзывчивых, стремящихся к знаниям и спортивным достижениям, творческому поиску и научным исследованиям, тех, кто готов созидать, делая мир вокруг себя лучше, реализующийся в рамках федерального проекта «Патриотическое воспитание граждан Российской Федерации» национального проекта «Образование».

- Всероссийский народный проект «Киноуроки в школах России», направлен на воспитание поколений выпускников школ со сформированной библиотекой духовно- нравственных качеств и высоким уровнем нравственной и социальной компетентности. Предлагаемая система ориентирована воспитание у школьников духовно-нравственных качеств личности, которые напрямую влияют на образ мышления, формирование морально- этических ценностей, объективной оценки собственных и чужих поступков, а также их последствий для человека, окружающей среды, государства.

##### Виды, формы и содержание воспитательной деятельности

###### Виды, формы и содержание воспитательной деятельности планируются, представляются по модулям.

В модуле описываются виды, формы и содержание воспитательной работы в учебном году в рамках определённого направления деятельности в образовательной организации.

Каждый из модулей обладает воспитательным потенциалом с особыми условиями, средствами, возможностями воспитания (урочная деятельность, внеурочная деятельность, взаимодействие с родителями и другое).

В Программе воспитания представлены описания воспитательной работы в рамках основных (инвариантных) модулей, согласно правовым условиям реализации образовательных программ (урочная деятельность, внеурочная деятельность и другое).

###### Основные модули соответствуют федеральной программой воспитания:

* модуль «Урочная деятельность»;
* модуль «Внеурочная деятельность»;
* модуль «Классное руководство»;
* модуль «Основные школьные дела»;
* модуль «Внешкольные мероприятия»;
* модуль «Организация предметно-пространственной среды»;
* модуль «Взаимодействие с родителями (законными представителями)»;
* модуль «Самоуправление»;
* модуль «Профилактика и безопасность»;
* модуль «Социальное партнёрство»;
* модуль «Профориентация».

##### Модуль «Урочная деятельность»

Реализация воспитательного потенциала уроков (урочной деятельности, аудиторных занятий в рамках максимально допустимой учебной нагрузки) предусматривает:

* максимальное использование воспитательных возможностей содержания учебных предметов для формирования у обучающихся российских традиционных духовно- нравственных и социокультурных ценностей, российского исторического сознания на основе исторического просвещения; подбор соответствующего тематического содержания, текстов для чтения, задач для решения, проблемных ситуаций для обсуждений;
* включение учителями в рабочие программы по всем учебным предметам, курсам, модулям целевых ориентиров результатов воспитания, их учёт в формулировках воспитательных задач уроков, занятий, освоения учебной тематики, их реализацию в обучении;
* включение учителями в рабочие программы учебных предметов, курсов, модулей тематики в соответствии с календарным планом воспитательной работы;
* выбор методов, методик, технологий, оказывающих воспитательное воздействие на личность в соответствии с воспитательным идеалом, целью и задачами воспитания, целевыми ориентирами результатов воспитания; реализацию приоритета воспитания в учебной деятельности;
* привлечение внимания обучающихся к ценностному аспекту изучаемых на уроках предметов, явлений и событий, инициирование обсуждений, высказываний своего мнения, выработки своего личностного отношения к изучаемым событиям, явлениям, лицам;
* применение интерактивных форм учебной работы - интеллектуальных, стимулирующих познавательную мотивацию, игровых методик, дискуссий, дающих возможность приобрести опыт ведения конструктивного диалога; групповой работы, которая учит строить отношения и действовать в команде, способствует развитию критического мышления;
* побуждение обучающихся соблюдать нормы поведения, правила общения со сверстниками и педагогами, соответствующие укладу общеобразовательной организации, установление и поддержку доброжелательной атмосферы;
* организацию шефства мотивированных и эрудированных обучающихся над неуспевающими одноклассниками, в том числе с особыми образовательными потребностями, дающего обучающимся социально значимый опыт сотрудничества и взаимной помощи;
* инициирование и поддержку исследовательской деятельности обучающихся в форме индивидуальных и групповых проектов.

**Модуль «Внеурочная деятельность»**

Реализация воспитательного потенциала внеурочной деятельности в целях обеспечения индивидуальных потребностей обучающихся осуществляется в рамках выбранных обучающимися курсов, занятий:

* курсы, занятия исторического просвещения, патриотической, гражданско- патриотической, военно-патриотической, краеведческой, историко-культурной направленности;
* курсы, занятия духовно-нравственной направленности по религиозным культурам народов России, основам духовно-нравственной культуры народов России, духовно- историческому краеведению;
* курсы, занятия познавательной, научной, исследовательской, просветительской направленности;
* курсы, занятия экологической, природоохранной направленности;
* курсы, занятия в области искусств, художественного творчества разных видов и жанров;
* курсы, занятия туристско-краеведческой направленности;
* курсы, занятия оздоровительной и спортивной направленности.

##### Модуль «Классное руководство»

Реализация воспитательного потенциала классного руководства как деятельности педагогических работников, осуществляющих классное руководство в качестве особого вида педагогической деятельности, направленной, в первую очередь, на решение задач воспитания и социализации обучающихся, предусматривает:

* планирование и проведение классных часов целевой воспитательной, тематической направленности;
* инициирование и поддержку участия класса в общешкольных делах, мероприятиях, оказание необходимой помощи обучающимся в их подготовке, проведении и анализе;
* организацию интересных и полезных для личностного развития обучающихся совместных дел, позволяющих вовлекать в них обучающихся с разными потребностями, способностями, давать возможности для самореализации, устанавливать и укреплять доверительные отношения, стать для них значимым взрослым, задающим образцы поведения;
* сплочение коллектива класса через игры и тренинги на командообразование, внеучебные и внешкольные мероприятия, походы, экскурсии, празднования дней рождения обучающихся, классные вечера;
* выработку совместно с обучающимися правил поведения класса, участие в выработке таких правил поведения в общеобразовательной организации;
* изучение особенностей личностного развития обучающихся путём наблюдения за их поведением, в специально создаваемых педагогических ситуациях, в играх, беседах по нравственным проблемам; результаты наблюдения сверяются с результатами бесед с родителями, учителями, а также (при необходимости) со школьным психологом;
* доверительное общение и поддержку обучающихся в решении проблем (налаживание взаимоотношений с одноклассниками или педагогами, успеваемость и т.д.), совместный поиск решений проблем, коррекцию поведения обучающихся через частные беседы индивидуально и вместе с их родителями, с другими обучающимися класса;
* индивидуальную работу с обучающимися класса по ведению личных портфолио, в которых они фиксируют свои учебные, творческие, спортивные, личностные достижения;
* регулярные консультации с учителями-предметниками, направленные на формирование единства требований по вопросам воспитания и обучения, предупреждение и/или разрешение конфликтов между учителями и обучающимися;

- проведение мини-педсоветов для решения конкретных проблем класса, интеграции воспитательных влияний педагогов на обучающихся, привлечение учителей-предметников к участию в классных делах, дающих им возможность лучше узнавать и понимать обучающихся, общаясь и наблюдая их во внеучебной обстановке, участвовать в родительских собраниях класса;

* организацию и проведение регулярных родительских собраний, информирование родителей об успехах и проблемах обучающихся, их положении в классе, жизни класса в целом, помощь родителям и иным членам семьи в отношениях с учителями, администрацией;
* создание и организацию работы родительского комитета класса, участвующего в решении вопросов воспитания и обучения в классе, общеобразовательной организации;
* привлечение родителей (законных представителей), членов семей обучающихся к организации и проведению воспитательных дел, мероприятий в классе и общеобразовательной организации;
* проведение в классе праздников, конкурсов, соревнований и т.п.

##### Модуль «Основные школьные дела»

Реализация воспитательного потенциала основных школьных дел предусматривает:

* общешкольные праздники, ежегодные творческие (театрализованные, музыкальные, литературные и т.п.) мероприятия, связанные с (общероссийскими, региональными) праздниками, памятными датами, в которых участвуют все классы;
* участие во всероссийских акциях, посвящённых значимым событиям в России, мире;
* торжественные мероприятия, связанные с завершением образования, переходом на следующий уровень образования, символизирующие приобретение новых социальных статусов в общеобразовательной организации, обществе;
* церемонии награждения (по итогам учебного периода, года) обучающихся и педагогов за участие в жизни общеобразовательной организации, достижения в конкурсах, соревнованиях, олимпиадах, вклад в развитие общеобразовательной организации, своей местности;
* социальные проекты в общеобразовательной организации, совместно разрабатываемые и реализуемые обучающимися и педагогами, в том числе с участием социальных партнёров, комплексы дел благотворительной, экологической, патриотической, трудовой и др. направленности;
* проводимые для жителей своей местности и организуемые совместно с семьями обучающихся праздники, фестивали, представления в связи с памятными датами, значимыми событиями для жителей поселения;
* разновозрастные сборы, многодневные выездные события, включающие в себя комплекс коллективных творческих дел гражданской, патриотической, историко- краеведческой, экологической, трудовой, спортивно-оздоровительной и др. направленности;
* вовлечение по возможности каждого обучающегося в школьные дела в разных ролях (сценаристов, постановщиков, исполнителей, корреспондентов, ведущих, декораторов, музыкальных редакторов, ответственных за костюмы и оборудование, за приглашение и встречу гостей и т.д.), помощь обучающимся в освоении навыков подготовки, проведения, анализа общешкольных дел;
* наблюдение за поведением обучающихся в ситуациях подготовки, проведения, анализа основных школьных дел, мероприятий, их отношениями с обучающимися разных возрастов, с педагогами и другими взрослыми.

##### Модуль «Внешкольные мероприятия»

Реализация воспитательного потенциала внешкольных мероприятий предусматривает:

* общие внешкольные мероприятия, в том числе организуемые совместно с социальными партнёрами общеобразовательной организации;
* внешкольные тематические мероприятия воспитательной направленности, организуемые педагогами по изучаемым в общеобразовательной организации учебным предметам, курсам, модулям;
* экскурсии, походы выходного дня (в музей, картинную галерею, технопарк, на предприятие и др.), организуемые в классах классными руководителями, в том числе совместно с родителями (законными представителями) обучающихся с привлечением их к планированию, организации, проведению, оценке мероприятия;
* литературные, исторические, экологические и другие походы, экскурсии, экспедиции, слёты и т.п., организуемые педагогами, в том числе совместно с родителями (законными представителями) обучающихся для изучения историко-культурных мест, событий, биографий, проживавших в этой местности российских поэтов и писателей, деятелей науки, природных и историко-культурных ландшафтов, флоры и фауны и др.;
* выездные события, включающие в себя комплекс коллективных творческих дел, в процессе которых складывается детско-взрослая общность, характеризующаяся доверительными взаимоотношениями, ответственным отношением к делу, атмосферой эмоционально-психологического комфорта.

##### Модуль «Организация предметно-пространственной среды»

Реализация воспитательного потенциала предметно-пространственной среды предусматривает совместную деятельность педагогов, обучающихся, других участников образовательных отношений по её созданию, поддержанию, использованию в воспитательном процессе:

* оформление внешнего вида здания, фасада, холла при входе в общеобразовательную организацию государственной символикой Российской Федерации, субъекта Российской Федерации, муниципального образования (флаг, герб), изображениями символики Российского государства в разные периоды тысячелетней истории, исторической символики региона;
* организацию и проведение церемоний поднятия (спуска) государственного флага Российской Федерации;
* размещение карт России, регионов, муниципальных образований (современных и исторических, точных и стилизованных, географических, природных, культурологических, художественно оформленных, в том числе материалами, подготовленными обучающимися) с изображениями значимых культурных объектов местности, региона, России, памятных исторических, гражданских, народных, религиозных мест почитания, портретов выдающихся государственных деятелей России, деятелей культуры, науки, производства, искусства, военных, героев и защитников Отечества;
* изготовление, размещение, обновление художественных изображений (символических, живописных, фотографических, интерактивных аудио и видео) природы России, региона, местности, предметов традиционной культуры и быта, духовной культуры народов России;
* организацию и поддержание в общеобразовательной организации звукового пространства позитивной духовно-нравственной, гражданско-патриотической воспитательной направленности (звонки-мелодии, музыка, информационные сообщения), исполнение гимна Российской Федерации;
* разработку, оформление, поддержание, использование в воспитательном процессе

«мест гражданского почитания» в помещениях общеобразовательной организации или на прилегающей территории для общественно-гражданского почитания лиц, мест, событий в истории России; мемориалов воинской славы, памятников, памятных досок в общеобразовательной организации;

* оформление и обновление «мест новостей», стендов в помещениях (холл первого этажа, рекреации), содержащих в доступной, привлекательной форме новостную информацию позитивного гражданско-патриотического, духовно-нравственного содержания, фотоотчёты об интересных событиях, поздравления педагогов и обучающихся и т.п.;
* разработку и популяризацию символики общеобразовательной организации (эмблема, флаг, логотип, элементы костюма обучающихся и т.п.), используемой как повседневно, так и в торжественные моменты;
* подготовку и размещение регулярно сменяемых экспозиций творческих работ, обучающихся в разных предметных областях, демонстрирующих их способности, знакомящих с работами друг друга;
* поддержание эстетического вида и благоустройство всех помещений в общеобразовательной организации, доступных и безопасных рекреационных зон, озеленение территории при общеобразовательной организации;
* разработку, оформление, поддержание и использование игровых пространств, спортивных и игровых площадок, зон активного и тихого отдыха;
* создание и поддержание в вестибюле или библиотеке стеллажей свободного книгообмена, на которые обучающиеся, родители, педагоги могут выставлять для общего использования свои книги, брать для чтения другие;
* деятельность классных руководителей вместе с обучающимися, их родителями по благоустройству, оформлению школьных аудиторий, пришкольной территории;
* разработку и оформление пространств проведения значимых событий, праздников, церемоний, торжественных линеек, творческих вечеров (событийный дизайн);
* разработку и обновление материалов (стендов, плакатов, инсталляций и др.), акцентирующих внимание обучающихся на важных для воспитания ценностях, правилах, традициях, укладе общеобразовательной организации, актуальных вопросах профилактики и безопасности.

Предметно-пространственная среда строится как максимально доступная для обучающихся с особыми образовательными потребностями.

##### Модуль «Взаимодействие с родителями (законными представителями)»

Реализация воспитательного потенциала взаимодействия с родителями (законными представителями) обучающихся предусматривает:

* создание и деятельность в общеобразовательной организации, в классах представительных органов родительского сообщества (родительского комитета общеобразовательной организации, классов), участвующих в обсуждении и решении вопросов воспитания и обучения, деятельность представителей родительского сообщества в Управляющем совете общеобразовательной организации;
* тематические родительские собрания в классах, общешкольные родительские собрания по вопросам воспитания, взаимоотношений обучающихся и педагогов, условий обучения и воспитания;
* родительские дни, в которые родители (законные представители) могут посещать уроки и внеурочные занятия;
* работу семейных клубов, родительских гостиных, круглых столов, предоставляющих родителям, педагогам и обучающимся площадку для совместного досуга и общения, с обсуждением актуальных вопросов воспитания, приглашением специалистов;
* проведение тематических собраний (в том числе по инициативе родителей), на которых родители могут получать советы по вопросам воспитания, консультации психологов, врачей, социальных работников, служителей традиционных российских религий, обмениваться опытом;
* родительские форумы при интернет-сайте общеобразовательной организации, интернет-сообщества, группы с участием педагогов, на которых обсуждаются интересующие

родителей вопросы, согласуется совместная деятельность;

* участие родителей в психолого-педагогических консилиумах в случаях, предусмотренных нормативными документами о психолого-педагогическом консилиуме в общеобразовательной организации в соответствии с порядком привлечения родителей (законных представителей);
* привлечение родителей (законных представителей) к подготовке и проведению классных и общешкольных мероприятий;
* при наличии среди обучающихся детей-сирот, оставшихся без попечения родителей, приёмных детей целевое взаимодействие с их законными представителями.

##### Модуль «Самоуправление»

Реализация воспитательного потенциала ученического самоуправления в общеобразовательной организации предусматривает:

* организацию и деятельность органов ученического самоуправления (совет обучающихся или др.), избранных обучающимися;
* представление органами ученического самоуправления интересов обучающихся в процессе управления общеобразовательной организацией;
* защиту органами ученического самоуправления законных интересов и прав обучающихся;
* участие представителей органов ученического самоуправления в разработке, обсуждении и реализации рабочей программы воспитания, календарного плана воспитательной работы;
* участие представителей органов ученического самоуправления в анализе воспитательной деятельности в общеобразовательной организации.

##### Модуль «Профилактика и безопасность»

Реализация воспитательного потенциала профилактической деятельности в целях формирования и поддержки безопасной и комфортной среды в общеобразовательной организации может предусматривать:

* организацию деятельности педагогического коллектива по созданию в общеобразовательной организации эффективной профилактической среды обеспечения безопасности жизнедеятельности как условия успешной воспитательной деятельности;
* проведение исследований, мониторинга рисков безопасности и ресурсов повышения безопасности, выделение и психолого-педагогическое сопровождение групп риска обучающихся по разным направлениям (агрессивное поведение, зависимости и др.);
* проведение коррекционно-воспитательной работы с обучающимся групп риска силами педагогического коллектива и с привлечением сторонних специалистов (психологов, конфликтологов, коррекционных педагогов, работников социальных служб, правоохранительных органов, опеки и т.д.);
* разработку и реализацию профилактических программ, направленных на работу как с девиантными обучающимися, так и с их окружением; организацию межведомственного взаимодействия;
* вовлечение обучающихся в воспитательную деятельность, проекты, программы профилактической направленности социальных и природных рисков в общеобразовательной организации и в социокультурном окружении с педагогами, родителями, социальными партнёрами (антинаркотические, антиалкогольные, против курения; безопасность в цифровой среде; профилактика вовлечения в деструктивные группы в социальных сетях, деструктивные молодёжные, религиозные объединения, культы, субкультуры; безопасность дорожного движения; безопасность на воде, безопасность на транспорте; противопожарная безопасность; гражданская оборона; антитеррористическая, антиэкстремистская

безопасность и т.д.);

* организацию превентивной работы с обучающимися со сценариями социально одобряемого поведения, по развитию навыков саморефлексии, самоконтроля, устойчивости к негативным воздействиям, групповому давлению;
* профилактику правонарушений, девиаций посредством организации деятельности, альтернативной девиантному поведению — познания (путешествия), испытания себя (походы, спорт), значимого общения, творчества, деятельности (в том числе профессиональной, религиозно-духовной, благотворительной, художественной и др.);
* предупреждение, профилактику и целенаправленную деятельность в случаях появления, расширения, влияния в общеобразовательной организации маргинальных групп обучающихся (оставивших обучение, криминальной направленности, с агрессивным поведением и др.);
* профилактику расширения групп, семей обучающихся, требующих специальной психолого-педагогической поддержки и сопровождения (слабоуспевающие, социально запущенные, социально неадаптированные дети-мигранты, обучающиеся с ОВЗ и т.д.).

##### Модуль «Социальное партнёрство»

Реализация воспитательного потенциала социального партнёрства предусматривает:

* участие представителей организаций-партнёров, в том числе в соответствии с договорами о сотрудничестве, в проведении отдельных мероприятий в рамках рабочей программы воспитания и календарного плана воспитательной работы (дни открытых дверей, государственные, региональные, школьные праздники, торжественные мероприятия и т.п.);
* участие представителей организаций-партнёров в проведении отдельных уроков, внеурочных занятий, внешкольных мероприятий соответствующей тематической направленности;
* проведение на базе организаций-партнёров отдельных уроков, занятий, внешкольных мероприятий, акций воспитательной направленности;
* открытые дискуссионные площадки (детские, педагогические, родительские, совместные) с представителями организаций-партнёров для обсуждений актуальных проблем, касающихся жизни общеобразовательной организации, муниципального образования, региона, страны;
* социальные проекты, совместно разрабатываемые и реализуемые обучающимися, педагогами с организациями-партнёрами благотворительной, экологической, патриотической, трудовой и т.д. направленности, ориентированные на воспитание обучающихся, преобразование окружающего социума, позитивное воздействие на социальное окружение.

##### Модуль «Профориентация»

Реализация воспитательного потенциала профориентационной работы общеобразовательной организации предусматривает:

* проведение циклов профориентационных часов, направленных на подготовку обучающегося к осознанному планированию и реализации своего профессионального будущего в рамках программы внеурочной деятельности «Россия –мои горизонты»;
* профориентационные игры (симуляции, деловые игры, квесты, кейсы), расширяющие знания о профессиях, способах выбора профессий, особенностях, условиях разной профессиональной деятельности;
* экскурсии на предприятия, в организации, дающие начальные представления о существующих профессиях и условиях работы;
* посещение профориентационных выставок, ярмарок профессий, тематических профориентационных парков, лагерей, дней открытых дверей в организациях профессионального, высшего образования;
* организацию на базе детского лагеря при общеобразовательной организации профориентационных смен с участием экспертов в области профориентации, где обучающиеся могут познакомиться с профессиями, получить представление об их специфике, попробовать свои силы в той или иной профессии, развить соответствующие навыки;
* совместное с педагогами изучение обучающимися интернет-ресурсов, посвящённых выбору профессий, прохождение профориентационного онлайн-тестирования, онлайн- курсов по интересующим профессиям и направлениям профессионального образования;
* участие в работе всероссийских профориентационных проектов;
* индивидуальное консультирование психологом обучающихся и их родителей (законных представителей) по вопросам склонностей, способностей, иных индивидуальных особенностей обучающихся, которые могут иметь значение в выборе ими будущей профессии;
* освоение обучающимися основ профессии в рамках различных курсов по выбору, включённых в обязательную часть образовательной программы, в рамках компонента об участниках образовательных отношений, внеурочной деятельности или в рамках дополнительного образования.

##### Модуль Школьный лагерь

Одной из основных задач Степноанненковской СШ является создание условий

для полноценного активного отдыха учащихся, укрепления их физического и духовного здоровья, развития творческого потенциала и познавательной активности посредством включения детей в деятельность школьного лагеря.

Реализация воспитательного потенциала школьного лагеря предусматривает:

* создание условий для формирования у учащихся ответственного отношения к своему здоровью;
* обеспечение безопасности жизни и здоровья детей, защиты их прав и личного достоинства;
* создание разнообразных образовательных пространств;
* обеспечение личностного развития и самореализации ребёнка в сочетании с соблюдением социальных норм и правил лагеря;
* раскрытие творческого потенциала детей через вовлечение их в коллективную ииндивидуальную деятельность;
* воспитание патриотических чувств, любви и гордости за свою Родину;
* воспитание бережного отношения к природе и освоению первоначальных навыков охраны окружающей среды;
* конфиденциальность в разрешении личных проблем и конфликтов детей; развитие детского самоуправления.

#### ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ

##### Кадровое обеспечение

Для кадрового потенциала школы характерны стабильность состава. Это обеспечивает более качественное и результативное преподавание и воспитание. Наличие большей части педагогов — специалистов с большим опытом педагогической деятельности способствует организации работы в системе подготовки и повышения квалификации, а также в выборе новых подходов к преподаванию и воспитанию. Это

обеспечивает выбор наиболее приемлемых методик и технологий воспитания. Такое положение гарантирует высокий качественный воспитательный потенциал коллектива.

Деятельность школы по развитию кадрового потенциала: в условиях модернизации образовательного процесса решающую роль в достижении главного результата - качественного образования и воспитания школьников играет профессионализм педагогических и управленческих кадров. В соответствии с этим важнейшими направлениями кадровой политики в области образования являются:

совершенствование системы подготовки, переподготовки и повышения уровня квалификации и профессионализма педагогических и руководящих работников;

работа по удовлетворению потребностей образовательного учреждения в высококвалифицированных и творческих кадрах; повышение престижа педагогической профессии.

В данном направлении в образовательном учреждении проводятся следующие мероприятия:

-создание комфортных условий для привлечения молодых специалистов; обеспечение возможности прохождения педагогами переквалификации;

- создание условий самоподготовки педагогов для успешности в прохождении аттестации на более высокую квалификационную категорию;

-разработка индивидуальных маршрутов сопровождения педагогов;

-оснащение материально - технической базы;

-использование рациональных педагогических нагрузок;

-помощь педагогу в выборе темы самообразования;

-сопровождение педагогов по теме самообразования. Развитие кадрового потенциала.

В школе запланированы и проводятся мероприятия, направленные на повышение квалификации работников образовательного учреждения в области воспитания, организация научно-методической поддержки и сопровождения педагогов с учетом планируемых потребностей образовательной системы ОУ и имеющихся у самих педагогов интересов.

В качестве особого вида поддержки выступало родительское участие в экспертизе воспитательных проектов и сетевое взаимодействие педагогических работников, в т.ч. с использованием ИКТ.

Ведется планомерная работа по пропаганде положений теории воспитательных систем среди педагогического коллектива:

через регулярное проведение и участие в семинарах, научно-практических конференциях - от школьных до региональных международных;

через научно-методические пособия;

через знакомство с передовыми научными разработками и российским опытом.

В ходе работы к личности воспитателя, классного руководителя предъявлялись следующие требования:

умение анализировать имеющиеся воспитательные ресурсы; умение проектировать, распределять цели;

умение организовать и анализировать деятельность;

умение осваивать свой опыт через рефлексию и выражать его в технологической форме;

умение перестроить устаревшие технологические формы и методы; способность к самовыражению.

При планировании работы с кадрами мы учитываем:

нормативные документы Министерства образования Российской Федерации, определяющие главные направления воспитательной работы;

проблемы воспитания, стоящие в центре внимания;

основные направления воспитательной работы, сложившиеся в школе, в том числе проблемы, над которыми работает школа;

реальное состояние воспитательной работы в школе и уровень развития личности воспитанников;

возрастные особенности воспитанников и специфические проблемы воспитания школьников, возникающие на каждом этапе формирования личности;

уровень педагогического мастерства, квалификацию и опыт воспитателей и классных руководителей, их готовность к решению предстоящих воспитательных задач (на основе диагностики), определившиеся интересы в области теории и методики воспитания, а также реальные возможности для внедрения в практику рекомендаций педагогической теории и передового опыта.

В работе классных руководителей проходит изучение:

нормативных документов;

научных разработок по вопросам повышения квалификации педагогических кадров; изучение организации и содержания учебно-воспитательного процесса; глубокий и

всесторонний анализ состояния и результатов воспитательной работы в школе;

знание важнейших тенденций развития учебно-воспитательного процесса и качества подготовки учащихся.

### Кадровое обеспечение воспитательного процесса в школе.

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | | Занимаемая должность | | Ф.И.О. | |
| 1 | | Директор школы | | Киселева Н.И. | |
| 2 | | Зам.директора по УВР | | Залалова Ирина Петровна | |
| 3 | | Зам.директора по ВР | | Смирнова Нина Александровна | |
| 4 | | Советник директора по  воспитанию | | Миронова Анна Влвдимировна | |
| 5 | | Библиотекарь | | Миронова Анна Владимировна | |
| 6 | | Классные руководители | | Аввакумова Ольга Борисовна Смирнова Нина Александровна Григорьева Елена Евгеньевна  Коптелова Ольга Владимировна Киселева Нина Ивановна  Балякина Резеда Василовна Зубков Матюшина Елена Геннадьевна  Трунилина Лариса Николаевна Залалова Ирина Петровна  Камардина Ольга Анатольевна  Миронова Анна Владимировна | |
| 7 | | Учитель ОБЗР, учитель  физической культуры | | Камардина Ольга Анатольевна | |
| 8 | | Педагог- психолог | | Киселева Нина Ивановна | |

##### Нормативно-методическое обеспечение

Нормативно-методическое обеспечение реализации Программы воспитания осуществляется на основании следующих локальных актов:

* Положение о классном руководстве.
* Положение о ПМПК.
* Положение о Совете профилактики.
* Положение о дежурстве.
* Положение о школьном методическом объединении.
* Положение о внутришкольном контроле.
* Положение о внеурочной деятельности обучающихся.
* Положение о комиссии по урегулировании споров между участниками образовательных отношений.
* Положение о школьной форме.
* Положение об организации дополнительного образования.
* Положение об ученическом самоуправлении.
* Правила внутреннего распорядка для обучающихся.
* Положение о первичном отделении РДДМ «Движение первых».
* Положение о школьном спортивном клубе.
* Положение о школьном театре.

##### Условия работы с обучающимися с особыми образовательными

**потребностями**

В воспитательной работе с категориями обучающихся, имеющих особые образовательные потребности: обучающихся с инвалидностью, с ОВЗ, из социально уязвимых групп (например, воспитанники детских домов, из семей мигрантов, билингвы и другие), одарённых, с отклоняющимся поведением создаются особые условия.

###### Особыми задачами воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями являются:

* налаживание эмоционально-положительного взаимодействия с окружающими для их успешной социальной адаптации и интеграции в общеобразовательной организации;
* формирование доброжелательного отношения к обучающимся и их семьям со стороны всех участников образовательных отношений;
* построение воспитательной деятельности с учётом индивидуальных особенностей и возможностей каждого обучающегося;
* обеспечение психолого-педагогической поддержки семей обучающихся, содействие повышению уровня их педагогической, психологической, медико-социальной компетентности.

*При организации воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями осуществляется ориентация на:*

* формирование личности ребёнка с особыми образовательными потребностями с использованием адекватных возрасту и физическому и (или) психическому состоянию методов воспитания;
* создание оптимальных условий совместного воспитания и обучения обучающихся с особыми образовательными потребностями и их сверстников, с использованием адекватных

вспомогательных средств и педагогических приёмов, организацией совместных форм работы воспитателей, педагогов-психологов, учителей-логопедов, учителей-дефектологов;

- личностно-ориентированный подход в организации всех видов деятельности обучающихся с особыми образовательными потребностями.

##### Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся

Система поощрения проявлений активной жизненной позиции и социальной успешности обучающихся призвана способствовать формированию у обучающихся ориентации на активную жизненную позицию, инициативность, максимально вовлекать их в совместную деятельность в воспитательных целях.

*Система проявлений активной жизненной позиции и поощрения социальной успешности обучающихся строится на принципах:*

* публичности, открытости поощрений (информирование всех обучающихся о награждении, проведение награждений в присутствии значительного числа обучающихся);
* соответствия артефактов и процедур награждения укладу общеобразовательной организации, качеству воспитывающей среды, символике общеобразовательной организации;
* прозрачности правил поощрения (наличие положения о награждениях, неукоснительное следование порядку, зафиксированному в этом документе, соблюдение справедливости при выдвижении кандидатур);
* регулирования частоты награждений (недопущение избыточности в поощрениях, чрезмерно больших групп поощряемых и другое);
* сочетания индивидуального и коллективного поощрения (использование индивидуальных и коллективных наград даёт возможность стимулировать индивидуальную и коллективную активность обучающихся, преодолевать межличностные противоречия между обучающимися, получившими и не получившими награды);
* привлечения к участию в системе поощрений на всех стадиях родителей (законных представителей) обучающихся, представителей родительского сообщества, самих обучающихся, их представителей (с учётом наличия ученического самоуправления), сторонних организаций, их статусных представителей;
* дифференцированности поощрений (наличие уровней и типов наград позволяет продлить стимулирующее действие системы поощрения).

*Формы поощрения проявлений активной жизненной позиции обучающихся и социальной успешности*

* индивидуальные и групповые портфолио,
* рейтинги,
* благотворительная поддержка.

*Ведение портфолио* отражает деятельность обучающихся при её организации и регулярном поощрении классными руководителями, поддержке родителями (законными представителями) по собиранию (накоплению) артефактов, фиксирующих и символизирующих достижения обучающегося.

Портфолио может включать артефакты признания личностных достижений, достижений в группе, участия в деятельности (грамоты, поощрительные письма, фотографии призов, фото изделий, работ и другого, участвовавшего в конкурсах). Кроме индивидуального портфолио возможно ведение портфолио класса.

*Рейтинги* формируются через размещение имен (фамилий) обучающихся или названий (номеров) групп обучающихся, классов в последовательности, определяемой их успешностью, достижениями.

*Благотворительная поддержка обучающихся*, групп обучающихся (классов) заключается в материальной поддержке проведения в образовательной организации

воспитательных дел, мероприятий, проведения внешкольных мероприятий, различных форм совместной деятельности воспитательной направленности, в индивидуальной поддержке нуждающихся в помощи обучающихся, семей, педагогических работников.

Благотворительность предусматривает публичную презентацию благотворителей и их деятельности.

Использование рейтингов, их форма, публичность, привлечение благотворителей, в т.ч. из социальных партнёров, их статус, акции, деятельность соответствуют укладу общеобразовательной организации, цели, задачам, традициям воспитания, согласовываются с представителями родительского сообщества во избежание деструктивного воздействия на взаимоотношения в образовательной организации.

##### Анализ воспитательного процесса

Анализ воспитательного процесса осуществляется в соответствии с целевыми ориентирами результатов воспитания, личностными результатами обучающихся на уровне НОО, установленными ФГОС НОО.

Основным методом анализа воспитательного процесса в образовательной организации является *ежегодный самоанализ воспитательной работы* с целью выявления основных проблем и последующего их решения с привлечением (при необходимости) внешних экспертов, специалистов.

Планирование анализа воспитательного процесса включается в календарный план воспитательной работы.

###### Основные принципы самоанализа воспитательной работы:

* взаимное уважение всех участников образовательных отношений;
* приоритет анализа сущностных сторон воспитания ориентирует на изучение прежде всего не количественных, а качественных показателей, таких как сохранение уклада образовательной организации, содержание и разнообразие деятельности, стиль общения, отношений между педагогическими работниками, обучающимися и родителями;
* развивающий характер осуществляемого анализа ориентирует на использование его результатов для совершенствования воспитательной деятельности педагогических работников (знания и сохранения в работе цели и задач воспитания, умелого планирования воспитательной работы, адекватного подбора видов, форм и содержания совместной деятельности с обучающимися, коллегами, социальными партнёрами);
* распределённая ответственность за результаты личностного развития обучающихся ориентирует на понимание того, что личностное развитие - это результат как организованного социального воспитания, в котором образовательная организация участвует наряду с другими социальными институтами,

###### Основные направления анализа воспитательного процесса:

1. *Результаты воспитания, социализации и саморазвития обучающихся.*

Критерий: динамика личностного развития обучающихся в каждом классе.

Анализ проводится классными руководителями вместе с заместителем директора по воспитательной работе, советником директора по воспитанию и педагогом-психологом, с последующим обсуждением результатов на методическом объединении классных руководителей или педагогическом совете.

Основной способ получения информации о результатах воспитания, социализации и саморазвития обучающихся является педагогическое наблюдение.

Внимание педагогических работников сосредоточивается на вопросах:

* какие проблемы, затруднения в личностном развитии обучающихся удалось решить за прошедший учебный год;
* какие проблемы, затруднения решить не удалось и почему;
* какие новые проблемы, трудности появились, над чем предстоит работать

педагогическому коллективу.

1. *Состояние совместной деятельности обучающихся и взрослых.*

Критерий: наличие интересной, событийно насыщенной и личностно развивающей совместной деятельности обучающихся и взрослых.

Анализ проводится заместителем директора по воспитательной работе (советником директора по воспитанию, педагогом-психологом, социальным педагогом (при наличии), классными руководителями с привлечением актива родителей (законных представителей) обучающихся, совета обучающихся.

Способами получения информации о состоянии организуемой совместной деятельности обучающихся и педагогических работников могут быть анкетирования и беседы с обучающимися и их родителями (законными представителями), педагогическими работниками, представителями совета обучающихся.

Результаты обсуждаются на заседании методических объединений классных руководителей или педагогическом совете.

Внимание сосредотачивается на вопросах, связанных с качеством (выбираются вопросы, которые помогут проанализировать проделанную работу):

* реализации воспитательного потенциала урочной деятельности;
* организуемой внеурочной деятельности обучающихся;
* деятельности классных руководителей и их классов;
* проводимых общешкольных основных дел, мероприятий;
* внешкольных мероприятий;
* создания и поддержки предметно-пространственной среды;
* взаимодействия с родительским сообществом;
* деятельности ученического самоуправления;
* деятельности по профилактике и безопасности;
* реализации потенциала социального партнёрства;
* деятельности по профориентации обучающихся;

Итогом самоанализа является перечень выявленных проблем, над решением которых предстоит работать педагогическому коллективу.

Итоги самоанализа оформляются в виде отчёта, составляемого заместителем директора по воспитательной работе совместно с советником директора по воспитательной работе в конце учебного года, рассматриваются и утверждаются педагогическим советом.

Муниципальное общеобразовательное учреждение

Степноанненковская средняя школа муниципального образования

«Цильнинский район» Ульяновской области

ПРИЛОЖЕНИЕ

к рабочей программе воспитания муниципального общеобразовательного учреждения Степноанненковской средней школы муниципального образования «Цильнинский район» Ульяновской области

# КАЛЕНДАРНЫЙ ПЛАН ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ

(среднее общее образование)

МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО УЧРЕЖДЕНИЯ

Степноанненковской средней школы муниципального образования «Цильнинский район» Ульяновской области

## на 2024-2025 учебный год

#### КАЛЕНДАРНЫЙ ПЛАН ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ

**Степноанненковской СШ**

**(среднее общее образование)**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| ***Наименование мероприятия*** | ***Класс*** | ***Срок проведения*** | ***Ответственные*** | ***Модуль программы воспитания*** |
| Общешкольная линейка, посвященная «Первому звонку –2024 года» | 10-11 | 2 сентября | Зам. директора по ВР | Основные школьные дела |
| Подъем Флага РФ и исполнение Гимна РФ | 10-11 | Каждый понедельник | Замдиректора по ВР | Основные школьные дела |
| Уроки памяти и Минута молчания, посвященные Дню солидарности в борьбе с терроризмом. Акция  «Капля жизни» |  | 4.09 | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные руководители | Основные школьные дела |
| Общешкольный «День здоровья» |  | 9 сентября | Учителя физкультуры | Основные школьные дела |
| Мероприятия, посвященные Международному дню грамотности |  | 8 сентября | Классные руководители | Основные школьные дела |
| Мероприятия, посвященные Дню семейного общения |  | 09.09-13.09 | Классные руководители | Основные школьные дела |
| День пожилого человека. Операция «Забота», помощь престарелым, ветеранам войны. |  | с 26 сентября по 4 октября | Классные руководители | Основные школьные дела |
| День учителя в школе  День самоуправления, концертная программа. |  | 05 октября | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные руководители | Основные школьные дела |
| День школьника. Декада школьника. Единый день выборов в органы ученического самоуправления |  | 1-8 октября | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные  руководители | Основные школьные дела |
| Всероссийская акция «Благодарю», посвященная Дню отца. |  | 15 октября | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные руководители | Основные школьные дела |
| Декада, посвященная Дню народного единства. День освобождения Москвы силами народного ополчения под руководством Кузьмы Минина и |  | 1-10 ноября | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные руководители | Основные школьные дела |

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Дмитрия Пожарского от польских интервентов |  |  |  |  |
| Классные часы, посвященные «Дню правовой помощи детям» | 10-11 | 13-20 ноября | Классные руководители | Основные школьные дела |
| Неделя Материнской славы: конкурс детского рисунка «Мама –это нежность», тематические классные часы «Маме посвящается» | 10-11 | 20-26 ноября | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные руководители | Основные школьные дела |
| День государственного герба Российской Федерации | 10-11 | 30 ноября | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные  руководители | Основные школьные дела |
| Всемирный день борьбы со  СПИДом Акция «Красный тюльпан надежды» | 10-11 | 1 декабря | Классные руководители | Основные школьные дела |
| День неизвестного солдата. Международный день инвалидов. | 10-11 | 1 декабря | Классные руководители | Основные школьные дела |
| День Героев Отечества. Уроки мужества в образовательных организациях «Герои нашего  времени», в том числе с приглашением участников боевых действий, в том числе СВО | 10-11 | 8-9 декабря | Классные руководители | Основные школьные дела |
| Международный день борьбы с коррупцией  Неделя антикоррупционных инициатив в Ульяновской области | 10-11 | декабрь | Классные руководители | Основные школьные дела |
| День герба и флага Ульяновской области. | 10-11 | 29 ноября – 12  декабря | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные  руководители | Основные школьные дела |
| Мастерская Деда Мороза: Изготовление новогодних поделок | 10-11 | Декабрь | Классные руководители, | Основные школьные дела |
| Новогодние Ёлки | 10-11 | 23-29 декабря | Зам. директора по ВР | Основные школьные дела |
| Единый день правовых знаний, посвящённый Дню Конституции Российской Федерации, проведение уроков «Час конституции России» | 10-11 | 12 декабря | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные руководители о | Основные школьные дела |

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Неделя открытий из истории Ульяновской области в образовательных организациях Ульяновской области | 10-11 | 15.01-20.01 | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные руководители | Основные школьные дела |
| «Неделя школьных наук», посвященная М.В. Ломоносову | 10-11 | С 16 января | Классные руководители | Основные школьные дела |
| 80 лет со времени полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады (1944 год), День освобождения армией крупнейшего «лагеря смерти» Аушвиц –Бирекнауи (Освенцим)-День  памяти жертв Холокоста | 10-11 | 27 января – 23  февраля | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные руководители | Основные школьные дела |
| Месячник героико-патриотической и оборонно- массовой работы, посвященного Дню защитника Отечества | 10-11 | Февраль | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные руководители | Основные школьные дела |
| День разгрома советскими войсками немецко- фашистских захватчиков в Сталинградской битве | 10-11 | 2 февраля | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные руководители | Основные школьные дела |
| День Российской науки | 10-11 | 8 февраля | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные руководители | Основные школьные дела |
| День памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами отечества (45 лет со дня ввода советских войск в Афганистан, 35 лет выводу советских войск из республики Афганистан | 10-11 | 15 февраля | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные руководители | Основные школьные дела |
| Международный день родного языка | 10-11 | 21 февраля | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные руководители | Основные школьные дела |
| Мероприятия к 23 февраля. День защитника Отечества. 90 лет со времени учреждения звания Героя Советского Союза | 10-11 | 19-21 февраля | Классные руководители | Основные школьные дела |

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Мероприятия к 8 марта | 10-11 | 4-6 марта | Классные руководители | Основные школьные дела |
| Всероссийская военно-патриотическая игра  «Зарница 2.0» | 10-11 | Март-июнь | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные руководители | Основные школьные дела |
| День воссоединения Крыма с Россией | 10-11 | 18 марта | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные  руководители | Основные школьные дела |
| Всемирный день здоровья  Месячник здорового образа жизни. Участие во всероссийской весенней недели психологии  «Азбука психологического здоровья» | 10-11 | 7 апреля | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные руководители | Основные школьные дела |
| День космонавтики. 60 лет со дня первого выхода в открытое космическое пространство (А.А. Леонов) | 10-11 | 12 апреля | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные руководители | Основные школьные дела |
| 30 апреля – День пожарной охраны Уроки пожарной безопасности | 10-11 | 30 апреля | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные руководители | Основные школьные дела |
| День памяти о геноциде советского района нацистами и их пособниками в годы Великой Отечественной войны. Проект «Без срока давности», «Пост №1» | 10-11 | 19 апреля | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные руководители | Основные школьные дела |
| Мероприятие «По страницам Великой отечественной войны» | 10-11 | 6 мая | Классные руководители | Основные школьные дела |
| Акции «Подарок защитнику Отечества», «Обелиск»,  «Ветеран живет рядом», «Ветеран», «Открытка ветерану», «Зажги свечу», «Георгиевская ленточка») | 10-11 | 1-9 мая | Актив класса | Основные школьные дела |
| Единый информационный день Детского телефона доверия Информационно-просветительские мероприятия в образовательных организациях | 10-11 | 17 мая | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные руководители | Основные школьные дела |
| День детских общественных организаций России. | 10-11 | 19 мая | ЗДВР, советник директора по ВР | Основные школьные дела |

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 24 мая –День славянской письменности и культуры  450 лет со дня выхода в свет «Азбуки» Ивана Фёдорова печатной книги для обучения письму и чтению; Всероссийский творческий конкурс «Вестник добра» на территории Ульяновской области | 10-11 | Май | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные руководители | Основные школьные дела |
| Линейка «Последний звонок -2024» | 10-11 | 23-25 мая | Замдиректора по ВР | Основные школьные дела |
| Общероссийский проект «Киноуроки в школах России» | 10-11 | июнь | ЗДВР, советник директора  по воспитанию, классные руководители | Основные школьные дела |
| День защиты детей. | 10-11 | 1 июня | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные руководители | Основные школьные дела |
| День русского языка | 10-11 | 6 июня | Классные руководители | Основные школьные дела |
| День России | 10-11 | 12 июня | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные  руководители | Основные школьные дела |
| День памяти и скорби -- день начала Великой Отечественной войны (1941год) | 10-11 | 22 июня | Классные руководители | Основные школьные дела |
| День молодежи | 10-11 | 27 июня | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные руководители | Основные школьные дела |
| День семьи, любви и верности | 10-11 | 8 июля | ЗДВР, советник директора по воспитанию, классные  руководители | Основные школьные дела |
| 12 августа - День физкультурника | 10-11 | 12.08. | Учитель физкультуры Классные руководители | Основные школьные дела |
| 22 августа – День Государственного флага Российской Федерации | 10-11 | 22.08 | Замдиректора по ВР Классные руководители | Основные школьные дела |
| Планирование Индивидуальной работы с учащимися: Активом, «Группой риска», «ВШК»,  «ОВЗ» | 10-11 | До 20  сентября | Классные руководители | Классное руководство |

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Проведение кл. часов (по отдельному плану классных руководителей) | | 10-11 | | раз в неделю | | Классные руководители | | Классное руководство | |
| Организация занятости учащихся во внеурочное время в кружках, секциях, клубах и ДОП (Навигатор) | | 10-11 | | До 15  Сентября | | Замдиректора по ВР  Классные руководители | | Классное руководство | |
| Оформление классных уголков | | 10-11 | | До 15  сентября | | Классные руководители | | Классное руководство | |
| Заседание МО классных рук-ей | | 10-11 | | сентябрь, май | | Замдиректора по ВР | | Классное руководство | |
| Прогноз летней занятости учащихся | | 10-11 | | Апрель | | Классные руководители | | Классное руководство | |
| Сбор информации о кандидатах на стенд  «Гордость школы» | | 10-11 | | До 25 мая | | Зам. директора по ВР | | Классное руководство | |
| Организация летней занятости учащихся | | 10-11 | | Май-июнь | | Классные руководители | | Классное руководство | |
| Разговоры о важном | | 10-11 | | В течении года | | Классные руководители | | Внеурочная деятельность | |
| Россия – мои горизонты | | 10-11 | | В течении года | | Классные руководители | | Внеурочная деятельность | |
| Подготовка к ЕГЭ | | 11 | | В течении года | | Классные руководители | | Внеурочная деятельность | |
| Заседания Родительских комитетов классов | | 10-11 | | В течение учебного года | | Председатели родительских комитетов | | Взаимодействие с родителями (законными представителями) | |
| Родительские собрания | | 10-11 | | 1 раз в триместр | | Классные руководители | | Взаимодействие с родителями (законными представителями) | |
| Работа с родителями по организации горячего питания | | 10-11 | | Сентябрь -  май | | Классные руководители | | Взаимодействие с родителями (законными представителями) | |

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Раздел «Информация для родителей» на сайте школы: по социальным вопросам, профориентации, безопасности, психологического  благополучия, профилактики вредных привычек и правонарушений и т.д. | | 10-11 | | В течение года | | заместитель директора по ВР, советник директора по воспитанию | | Взаимодействие с родителями (законными представителями) | |
| Индивидуальная работа с семьями: в трудной жизненной ситуации, малообеспеченными и  многодетными, «Группы риска» | | 10-11 | | В течение года | | Классные руководители социальный педагог | | Взаимодействие с родителями (законными представителями) | |
| Мониторинг удовлетворённости образовательным и воспитательным процессом | | 10-11 | | В течение года | | Администрация школы | | Взаимодействие с родителями (законными представителями) | |
| Дни единых действий РДДМ | | 10-11 | | По плану РДДМ | | Актив РДДМ  Советник по воспитанию | | Взаимодействие с родителями (законными представителями) | |
| Участие в Проекте «Большая перемена» | | 10-11 | | По плану РДДМ | | Классные руководители Советник по воспитанию | | Взаимодействие с родителями (законными представителями) | |
| Выборы лидеров, активов классов, распределение обязанностей. | | 10-11 | | в течении года | | Классные руководители | | Самоуправление | |
| «День самоуправления» | | 10-11 | | октябрь | | Классные руководители | | Самоуправление | |
| Организация дежурства по школе | | 10-11 | | В течение года | | Классные руководители | | Самоуправление | |
| Организация дежурства по классу | | 10-11 | | В течение года | | Актив класса | | Самоуправление | |
| Совет Актива РДДМ | | 10-11 | | 1 раз в месяц | | Советник по воспитанию | | Самоуправление | |
| Неделя безопасности. Профилактическая акция  «Внимание – дети!» для обучающихся.  Беседы о правилах ПДД, ППБ, правилах поведения учащихся в школе, общественных местах. Вводные инструктажи. | | 10-11 | | 4-9  сентября | | Классные руководители | | Профилактика и безопасность | |
| Учебная эвакуация «Угроза теракта» | | 10-11 | | Начало сентября | | Директор школы  классные руководители | | Профилактика и безопасность | |
| Участие во Всероссийском открытом уроке  «Основы безопасности жизнедеятельности» | | 10-11 | | сентябрь | | классные руководители | | Профилактика и безопасность | |

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Составление с учащимися Схемы безопасного пути «Дом-школа-дом» | | 10-11 | | 4-8 сентября | | Классные руководители | | Профилактика и безопасность | |
| Неделя профилактики ДТП  Встречи сотрудников ГИБДД с учащимися, беседы по ПДД | | 10-11 | | сентябрь | | классные руководители | | Профилактика и безопасность | |
| Мероприятия месячника правового воспитания и профилактики правонарушений. Единый день профилактики правонарушений и деструктивного поведения (правовые, профилактические игры, беседы и т.п.) | | 10-11 | | октябрь | | классные руководители | | Профилактика и безопасность | |
| Совет профилактики правонарушений | | 10-11 | | 1 раз в триместр | | Зам.директора по ВР | | Профилактика и безопасность | |
| Беседы по безопасности учащихся в период осенних каникул | | 10-11 | | в период осенних каникул | | Классные руководители | | Профилактика и безопасность | |
| Неделя правовых знаний | | 10-11 | | 13-20  ноября | | Классные руководители | | Профилактика и безопасность | |
| Беседы по пожарной безопасности, правилах безопасности на водоемах в зимний период,  поведение на школьных Елках. | | 10-11 | | в период каникул | | Классные руководители | | Профилактика и безопасность | |
| Организация летней занятости учащихся. Проведение операции «Подросток» | | 10-11 | | Май-август | | Классные руководители | | Профилактика и безопасность | |
| Беседы с учащимися по правилам безопасности в период весенних каникул и «Осторожно, гололед». | | 10-11 | | в период каникул | | Классные руководители | | Профилактика и безопасность | |
| Оформление классных уголков | | 10-11 | | До 15  сентября | | Классные руководители | | Организация предметно- пространственной среды | |
| Тематические выставки в школьной библиотеке | | 10-11 | | В течение года | | Библиотекарь | | Организация предметно- пространственной среды | |
| Выставка Новогодних плакатов | | 10-11 | | с 1 декабря | | Классные руководители | | Организация предметно- пространственной среды | |

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Новогоднее оформление кабинетов | | 10-11 | | с 10  декабря | | Классные руководители | | Организация предметно- пространственной среды | |
| Тематическое оформление рекреаций, актового зала | | 10-11 | | В течение года | | Классные руководители | | Организация предметно- пространственной среды | |
| Выставка информационного плаката «Герои нашего времени» | | 10-11 | | С 15 января | | Классные руководители | | Организация предметно- пространственной среды | |
| Выставка фотоколлажей «МЫ – в «Движении первых!» | | 10-11 | | С 26  февраля | | Советник по  воспитанию | | Организация предметно- пространственной среды | |
| Проекты-конкурсы городского, регионального, всероссийского, международного уровне | | 10-11 | | В течение года | | Советник по  воспитанию, ЗДВР | | Внешкольные мероприятия | |
| Реализация проекта «Культура для школьников» блок «Культпоход», | | 10-11 | | В течение года | | Советник по  воспитанию, ЗДВР классные руководители | | Внешкольные мероприятия | |
| Муниципальный этап смотра - конкурса строя и песни “Марш Победы» | | 10-11 | | Март- Апрель | | Руководитель-преподаватель ОБЖ | | Внешкольные мероприятия | |
| Акции «Сад памяти», «Окна Победы», Свеча памяти», «Георгиевская ленточка» и т.д. | | 10-11 | | Март - Май | | Советник по  воспитанию, ЗДВР классные руководители | | Внешкольные мероприятия | |
| Участие представителей организаций-партнеров, в том числе в соответствии с договорами о сотрудничестве, в проведении отдельных мероприятий в рамках рабочей программы воспитания и календарного плана воспитательной работы | | 10-11 | | В течение года | | Замдиректора по ВР | | Социальное партнерство | |
| Участие представителей организаций-партнеров в проведении отдельных уроков, внеурочных занятий, внешкольных мероприятий  соответствующей тематической направленности. | | 10-11 | | В течение года | | Замдиректора по ВР | | Социальное партнерство | |
| Просмотр видео-уроков на сайте «Проектория»  <https://proektoria.online/> | | 10-11 | | Раз в месяц | | Классные руководители | | Социальное партнерство | |
| Занятия отряда ЮИД | | 10-11 | | Среда | | Руководитель отряда | | Социальное партнерство | |
| Проектная деятельность | | 10-11 | | В течение года | | Учителя-предметники | | Социальное партнерство | |

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Тематические экскурсии на предприятия города | 10-11 | В течение года | Классные руководители | Социальное партнерство |
| Профориентационная работа по подготовке к выбору профиля | 10-11 | В течение года | Учителя-предметники | Социальное партнерство |
| Занятия в рамках проекта по профминимуму  «Билет в будущее» | 10-11 | Раз в неделю | Классные руководители | Социальное партнерство |

##### Перечень

**олимпиад и иных интеллектуальных и (или) творческих конкурсов, мероприятий, направленных на развитие интеллектуальных и творческих способностей, способностей к занятиям физической культурой и спортом, интереса к**

**научной (научно-исследовательской), инженерно-технической, изобретательской, творческой, физкультурно-спортивной и волонтёрской деятельности, а также на пропаганду научных знаний,**

**творческих и спортивных достижений, организуемых в Степноанненковской СШ в 2024/25 учебном году**

(составлен на основании регионального перечня,

утвержденного распоряжением Министерства просвещения и воспитания Ульяновской области от 26.07.2024 №1653-р)

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№ п/п** | | **Полное наименование конкурсного мероприятия** | | **Возраст участник ов конкурсн ых**  **меропри ятий** | | **Сроки проведения конкурсног**  **о**  **мероприят ия** | | **Организатор конкурсного мероприятия** | | **Направленнос ть конкурсного мероприятия в системе**  **дополнительно го образования и (или)**  **направление воспитания** | | **Этапы конкурсного мероприятия (школьный, муниципальн ый/**  **подготовка участников к**  **РЭ и ЗЭ в рамках ДОП)** | | **Соответстви е**  **с региональн ым перечнем (укажите №**  **п/п конкурсного мероприяти я из регионально**  **го перечня)** | | | **Ссылка на официальный сайт организатора конкурсного мероприятия** |
|  | | 2 | | 3 | | 4 | | 5 | | 6 | | 7 | | 8 | | | 9 |
| **1** | | Всероссийская олимпиада школьников | | 14-17 лет | | сентябрь- декабрь 2024 | | Управление образования администрации города Ульяновска | | техническая, естественнонау чная, физкультурно- спортивная, художественная  , социально-  педагогическая направленности | | Школьный, муниципальны й | | 21 |  | | |
|  | |  | |  | |  | |  | |  | |  | |  | | |  |

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2.** | | Региональный этап Российской Робототехнической Олимпиады 2025 | | 7-14 лет | | Декабрь 2024-март 2025 года | | ОГБН ОО «Дворец творчества детей и молодёжи» | | техническая направленность | | Подготовка участников в рамках ДОП. | | 22 | | Перечень 2023-2024:  [http://dvorec73.r](http://dvorec73.ru/events/concurses/) [u/events/concurs](http://dvorec73.ru/events/concurses/) [es/](http://dvorec73.ru/events/concurses/);[http://dvorec](http://dvorec73.ru/events/info.html) [73.ru/events/info](http://dvorec73.ru/events/info.html)  [.html](http://dvorec73.ru/events/info.html)  Перечень 2024-2025:  [http://dvorec73.r](http://dvorec73.ru/events/concurses2.html) | |
| **3** | | Всероссийский конкурс обучающихся общеобразовательны х организаций  «Ученик года» | | 15-18 лет | | январь- февраль  2025 | | Министерство просвещения и воспитания Ульяновской области, ОГАУ «Институт развития образования» Управление образования администрации города  Ульяновска | | Социально- гуманитарная направленность | | Школьный, муниципальны й | | 26 | | <https://ir> [o73.ru/pedagoga](https://iro73.ru/pedagogam/konkursy/uchenik-goda/?ysclid=lzcdmp96c7777785295) [m/konkursy/uch](https://iro73.ru/pedagogam/konkursy/uchenik-goda/?ysclid=lzcdmp96c7777785295)  [enik-goda/](https://iro73.ru/pedagogam/konkursy/uchenik-goda/?ysclid=lzcdmp96c7777785295) | |
| **4** | | Региональная олимпиада по краеведению | | 14-18 лет | | сентябрь- ноябрь 2024 года | | ОГАН ОО «Центр выявления и поддержки одарённых детей в Ульяновской области  «Алые паруса» Управление образования администрации города Ульяновска | | туристско- краеведческая направленность | | Школьный, муниципальны й  Подготовка участников в рамках ДОП. | | 38 | | [https://od](https://odarendeti73.ru/competition/regional-contest/regolimpkraeved.php) [arendeti73.ru/co](https://odarendeti73.ru/competition/regional-contest/regolimpkraeved.php) [mpetition/region](https://odarendeti73.ru/competition/regional-contest/regolimpkraeved.php)  [al-](https://odarendeti73.ru/competition/regional-contest/regolimpkraeved.php) [contest/regolimp](https://odarendeti73.ru/competition/regional-contest/regolimpkraeved.php) [kraeved.php](https://odarendeti73.ru/competition/regional-contest/regolimpkraeved.php) | |
| **5** | | Всероссийский конкурс сочинений  «Без срока давности» | | 12-18 лет | | ноябрь 2024 года - январь 2025 года | | Министерство просвещения и воспитания Ульяновской области Управление образования администрации города Ульяновска | | Социально- педагогическая направленность | | Школьный, муниципальны й  Подготовка участников в рамках образовательны х программ и внеурочной  деятельности | | 56 | |  | |
| **6** | | Региональный этап конкурса социальных проектов Всероссийской акции  «Я - гражданин» | | 12-17 лет | | ноябрь 2024 года - март 2025 года | | ОГБН ОО «Дворец творчества детей и молодёжи»  Управление образования администрации города Ульяновска | | социально- гуманитарная направленность | | Подготовка участников в рамках ДОП  (МБУ ДО  «Центр детского творчества  №5») | | 58 | | Перечень 2023-2024:  [http://dvorec73.r](http://dvorec73.ru/events/concurses/) [u/events/concurs](http://dvorec73.ru/events/concurses/) [es/](http://dvorec73.ru/events/concurses/);[http://dvorec](http://dvorec73.ru/events/info.html) [73.ru/events/info](http://dvorec73.ru/events/info.html)  [.html](http://dvorec73.ru/events/info.html)  Перечень 2024-2025:  [http://dvorec73.r](http://dvorec73.ru/events/concurses2.html) [u/events/concurs](http://dvorec73.ru/events/concurses2.html) [es2.html](http://dvorec73.ru/events/concurses2.html),  [http://dv](http://dvorec73.ru/events/info2.html) [orec73.ru/events](http://dvorec73.ru/events/info2.html)  [/info2.html](http://dvorec73.ru/events/info2.html) | |
| **7.** | | Всероссийская военно- патриотическая игр  «Зарница 2.0» | | 12-16 лет | | Декабрь 2024 -июнь  2025 года | | Министерство просвещения т воспитания Ульяновской области | | Гражданское воспитание, патриотическое воспитание | | Школьный, муниципальны й | | 62 | | <https://w> [ww.mo73.ru/dey](https://www.mo73.ru/dey/vsd/vsd11/)  [/vsd/vsd11/](https://www.mo73.ru/dey/vsd/vsd11/) | |
| **8** | | Интеллектуальная Олимпиада Приволжского федерального округа среди школьников Игра «Что? Где?  Когда?» | | 14-18 лет | | январь-март 2025 года | | ОГБН ОО «Дворец творчества детей и молодёжи»  Управление образования администрации города Ульяновска | | социально- педагогическая направленность | | Школьный, муниципальны й  Подготовка участников в рамках ДОП | | 67 | | Перечень 2023-2024:  [http://dvorec73.r](http://dvorec73.ru/events/concurses/) [u/events/concurs](http://dvorec73.ru/events/concurses/) [es/](http://dvorec73.ru/events/concurses/);[http://dvorec](http://dvorec73.ru/events/info.html) [73.ru/events/info](http://dvorec73.ru/events/info.html)  [.html](http://dvorec73.ru/events/info.html)  Перечень 2024-2025:  [http://dvorec73.r](http://dvorec73.ru/events/concurses2.html) [u/events/concurs](http://dvorec73.ru/events/concurses2.html) [es2.html](http://dvorec73.ru/events/concurses2.html),  [http://dv](http://dvorec73.ru/events/info2.html) [orec73.ru/events](http://dvorec73.ru/events/info2.html)  [/info2.html](http://dvorec73.ru/events/info2.html) | |
| **9** | | Олимпиада для 4-8 классов «Алые паруса» | | 10-13 лет | | март-май 2025 | | ОГАН ОО «Центр выявления и поддержки одарённых детей в Ульяновской области  «Алые паруса» | | техническая, социально- педагогическая направленности | | Школьный, муниципальны й | | 78 | | <https://od> [arendeti73.ru/co](https://odarendeti73.ru/competition/regional-contest/olimpiada-po-russkomu-yazyku-i-matematike.php) [mpetition/region](https://odarendeti73.ru/competition/regional-contest/olimpiada-po-russkomu-yazyku-i-matematike.php)  [al-](https://odarendeti73.ru/competition/regional-contest/olimpiada-po-russkomu-yazyku-i-matematike.php) [contest/olimpiad](https://odarendeti73.ru/competition/regional-contest/olimpiada-po-russkomu-yazyku-i-matematike.php) | |
| **10** | | Всероссийские спортивные соревнования школьников  «Президентские состязания» | | 12-18 лет | | март – май 2025 года | | ОГАУ «Институт развития образования» Управление образования администрации города Ульяновска  МБУ ДО «Центр детского творчества  №4» | | физкультурно- спортивная направленность | | Школьный, муниципальны й | | 79 | | <https://ir> [o73.ru/fks/](https://iro73.ru/fks/) | |
| **11** | | Всероссийские спортивные игры школьников  «Президентские спортивные игры» | | 12-18 лет | | март – май 2025 года | | ОГАУ «Институт развития образования» Управление образования администрации города Ульяновска  МБУ ДО «Центр детского творчества  №1» | | физкультурно- спортивная направленность | | Школьный, муниципальны й | | 80 | | <https://ir> [o73.ru/fks/](https://iro73.ru/fks/) | |
| **12** | | Всероссийский конкурс юных инспекторов движения  «Безопасное колесо» | | 10-12 лет | | апрель 2025 года | | ОГБН ОО «Дворец творчества детей и молодёжи»  Управление образования администрации города Ульяновска  МБУ ДО «Центр развития творчества детей и юношества им.А.Матросова» | | социально- гуманитарная направленность | | Муниципальны й  Подготовка участников в рамках ДОП | | 81 | | Перечень 2023-2024:  [http://dvorec73.r](http://dvorec73.ru/events/concurses/) [u/events/concurs](http://dvorec73.ru/events/concurses/) [es/](http://dvorec73.ru/events/concurses/);[http://dvorec](http://dvorec73.ru/events/info.html) [73.ru/events/info](http://dvorec73.ru/events/info.html)  [.html](http://dvorec73.ru/events/info.html)  Перечень 2024-2025:  [http://dvorec73.r](http://dvorec73.ru/events/concurses2.html) [u/events/concurs](http://dvorec73.ru/events/concurses2.html) [es2.html](http://dvorec73.ru/events/concurses2.html),  [http://dv](http://dvorec73.ru/events/info2.html) [orec73.ru/events](http://dvorec73.ru/events/info2.html) | |
| **13** | | Областная акция  «Красный тюльпан надежды» | | 12-18 лет | | Сентябрь - октябрь 2024 года | | Министерство просвещения и  воспитания Ульяновской области | | Социально- педагогическая направленность | | Подготовка участников в рамках ДОП | | 87 | |  | |
| 14 | | Областной конкурс  «Волонтёр» | | 14-18 лет | | Сентябрь 2024 года | | Министерство просвещения и воспитания Ульяновской области | | социально- гуманитарная направленность | | Подготовка участников в рамках ДООП:  «Школа вожатых»  (ЦДТ №1) | | 88 | |  | |
| **15** | | Областной конкурс детского рисунка  «Мама – это значит нежность | | 5-13 лет | | октябрь 2024 года | | ОГБН ОО «Дворец творчества детей и молодёжи» | | художественная направленность | | Подготовка участников в рамках ДООП:  Альбомные истории»,  «Живопись родного края»,  «Мир в  красках»,  «Рисование с нуля»,  «Мастерица»,  «Юный дизайнер» | | 90 | | Перечен ь 2023-2024:  [http://dvorec73.r](http://dvorec73.ru/events/concurses/)  [u/events/concurs](http://dvorec73.ru/events/concurses/) [es/](http://dvorec73.ru/events/concurses/);[http://dvorec](http://dvorec73.ru/events/info.html) [73.ru/events/info](http://dvorec73.ru/events/info.html)  [.html](http://dvorec73.ru/events/info.html) | |
| **16** | | Региональный этап Международного конкурса -фестиваля декоративно- прикладного творчества  «Пасхальное яйцо 2024» | | 6-17 лет | | январь- февраль 2025 года | | ОГБН ОО «Дворец творчества детей и молодёжи» | | художественная направленность | | Подготовка участников в рамках ДООП:   * «Дизайн и декор»; * «Флюид Арт»; * «Флористика и фитодизайн»;   «Биодизайн»;  «Лаборатория дизайна для детей с ОВЗ»;  «Художественн ая резьба по дереву (Новые места 2020)»; | | 95 | | Перечень 2023-2024:  [http://dvorec73.r](http://dvorec73.ru/events/concurses/) [u/events/concurs](http://dvorec73.ru/events/concurses/) [es/](http://dvorec73.ru/events/concurses/);[http://dvorec](http://dvorec73.ru/events/info.html) [73.ru/events/info](http://dvorec73.ru/events/info.html)  [.html](http://dvorec73.ru/events/info.html)  Перечень 2024-2025:  [http://dvorec73.r](http://dvorec73.ru/events/concurses2.html) [u/events/concurs](http://dvorec73.ru/events/concurses2.html) [es2.html](http://dvorec73.ru/events/concurses2.html),  [http://dv](http://dvorec73.ru/events/info2.html) [orec73.ru/events](http://dvorec73.ru/events/info2.html)  [/info2.html](http://dvorec73.ru/events/info2.html) | |
| 17 | | Областная дистанционная интернет-олимпиада по экологии «Эко- Олимп 2025» | | 14-18 лет | | февраль 2025 года | | ОГБН ОО «Дворец творчества детей и молодёжи» | | Естественно- научная направленность | | Подготовка участников в рамках ДООП:  «Экотуризм»,  «Экомониторин г»,  «Экопроектиро вание»,  «Современные агротехнологии  »  (ДЭБЦ) | | 99 | | Перечен ь 2023-2024:  [http://dvorec73.r](http://dvorec73.ru/events/concurses/) [u/events/concurs](http://dvorec73.ru/events/concurses/) [es/](http://dvorec73.ru/events/concurses/);[http://dvorec](http://dvorec73.ru/events/info.html) [73.ru/events/info](http://dvorec73.ru/events/info.html)  [.html](http://dvorec73.ru/events/info.html)  Перечен ь 2024-2025:  [http://dvorec73.r](http://dvorec73.ru/events/concurses2.html) [u/events/concurs](http://dvorec73.ru/events/concurses2.html) [es2.html](http://dvorec73.ru/events/concurses2.html),  [http://dv](http://dvorec73.ru/events/info2.html) [orec73.ru/events](http://dvorec73.ru/events/info2.html)  [/info2.html](http://dvorec73.ru/events/info2.html) | |

Муниципальное общеобразовательное учреждение

Степноанненковская средняя школа муниципального образования

«Цильнинский район» Ульяновской области

**АНАЛИЗ ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ ЗА 2023 – 2024 УЧЕБНЫЙ ГОД**

**Цель:** определение качества воспитательной работы и степени реализации Рабочей программы воспитания в Степноанненковской средней школе за 2023 - 2024 учебный год.

Анализ воспитательной работы проводился в соответствии с критериями самоанализа, закрепленными в соответствующем разделе рабочей программы воспитания, на основании анализа воспитательной деятельности классных руководителей, педагогов-предметников, советника директора по воспитанию, педагога психолога; анализа школьной документации; собеседование с классными руководителями, учителями- предметниками, посещение уроков, занятий внеурочной деятельности, классных, общешкольных, внешкольных мероприятий.

Анализ воспитательной работы школы состоит из пяти частей:

1. Краткая характеристика воспитательной работы школы.
2. Кадровый состав воспитательной службы школы.
3. Материально-техническое обеспечение воспитательного процесса.
4. Методическая сопровождение воспитательной работы.
5. Степень реализации плана воспитательной работы.
6. Качество воспитательной работы (анализ результатов работы школы по воспитанию, социализации и саморазвитию школьников; анализ состояния совместной деятельности детей и взрослых в школе).

**Исполнитель:** заместитель директора по воспитательной работе Смирнова Н.А.

**Дата составления анализа:** 28.06.2024.

* 1. **Краткая характеристика воспитательной работы школы**

**Целью воспитательной работы в** Степноанненковской средней школы является создание условий для личностного развития школьников, которое проявляется:

* в усвоении ими основных норм поведения в обществе и традиций общества, в котором они живут;
* в развитии социально значимых отношений школьников и ценностного отношения к семье, труду, Отечеству, природе, миру, знаниям, культуре, окружающим людям и самим себе;
* в приобретении школьниками опыта осуществления социально значимых дел, направленных на заботу о своей семье, на пользу родному городу и стране в целом, трудового опыта, опыта деятельного выражения собственной гражданской позиции.
  + достижение личностных результатов освоения общеобразовательных программ в соответствии с ФГОС.

Педагогический коллектив реализует цель воспитательной работы школы через решение следующих **задач**:

* реализовывать воспитательные возможности основных школьных дел, поддерживать традиции их коллективного планирования, организации, проведения и анализа в школьном сообществе;
* реализовывать потенциал классного руководства в воспитании школьников, поддерживать активное участие классных сообществ в жизни школы;
* вовлекать школьников в кружки, секции и иные объединения, работающие по школьным программам внеурочной деятельности, реализовывать их воспитательные возможности;
* использовать в воспитании детей возможности школьного урока, поддерживать использование на уроках интерактивных форм занятий с учащимися;
* инициировать и поддерживать ученическое самоуправление – как на уровне школы, так и на уровне классных сообществ;
* поддерживать деятельность функционирующих на базе школы детских общественных объединений и организаций;
* организовывать для школьников экскурсии, экспедиции, походы и реализовывать их воспитательный потенциал;
* организовывать профориентационную работу со школьниками;
* организовать работу школьных медиа, реализовывать их воспитательный потенциал;
* развивать предметно-эстетическую среду школы и реализовывать ее воспитательные возможности;
* организовать работу с семьями школьников, их родителями или законными представителями, направленную на совместное решение проблем личностного развития детей.

Воспитательная деятельность школы в 2023-2024 учебном году представлена тринадцатью основными модулями:

* Инвариантных:
  + Классное руководство.
  + Основные школьные дела.
  + Урочная деятельность.
  + Внеурочная деятельность.
  + Взаимодействие с родителями (законными представителями).
  + Профориентация.
  + Самоуправление.
  + Внешкольные мероприятия.
  + Профилактика и безопасность.
  + Организация предметно-пространственной среды.
* Вариативных:
  + Школьный лагерь
  + Социальное партнерство
  + Детские общественные организации

Виды и формы воспитательной деятельности рабочей программы модулей воспитания конкретизированы в календарных планах воспитательной работы НОО, ООО и СОО.

Для качественной оценки воспитательной деятельности использовались следующие материалы:

* справка по итогам анализа воспитательной работы на уровне классных коллективов;
* справки по итогам внутришкольного контроля по вопросам воспитания;
* анализ работы Советника директора по ВР, педагога-организатора, учителей- предметников, педагогов дополнительного образования;
* анализ работы педагога-психолога.

**Нормативно-методическое обеспечение**

Федеральный закон от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации», с учётом Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года и Плана мероприятий по ее реализации в 2021-2025 гг., № 996-р и Плана мероприятий по её реализации в 2021 — 2025 годах (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 12.11.2020 № 2945-р);

Федеральный закон от 04.09.2022г №371-ФЗ "О внесении изменений в Федеральный закон "Об образовании в Российской Федерации"

стратегии национальной безопасности Российской Федерации, (Указ Президента Российской Федерации от 02.07.2021 № 400)

* Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 18.05.2023 № 372 "Об утверждении федеральной образовательной программы начального общего образования"(Зарегистрирован 13.07.2023 № 74229)
* Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 18.05.2023 № 370 "Об утверждении федеральной образовательной программы основного общего образования"(Зарегистрирован 12.07.2023 № 74223)
* Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 18.05.2023 № 371 "Об утверждении федеральной образовательной программы среднего общего образования" (Зарегистрирован 12.07.2023 № 74228)
* Письмо Министерства просвещения Российской Федерации от 18 июля 2022 года

№ АБ-1951/06 «Об актуализации примерной рабочей программы воспитания», в соответствии с примерной программой воспитания, одобренной решением федерального учебно-методического объединения по общему образованию (протокол от 23.06.2022г. № 3/22).

* 1. **Кадровый состав воспитательной службы школы.**

**Руководящий состав**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Должность** | **Ф. И. О.** | **Квалификационная категория** | | **Образование** | | |
| **первая** | **высшая** | **высшее** | **высшее педагогичес**  **кое** | **среднее**  **специальное** |
| Заместитель директора по ВР | Смирнова Н.А. | + |  | + | + |  |
| Советник  директора по ВР | Миронова А.В. |  | + | + | + |  |

**Педагогический состав**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Должность** | **Ф. И. О.** | **Соответствие занимаемой должности** | **Квалификационная категория** | |
| **высшая** | **первая** |
| Педагог-библиотекарь | Миронова А.В. | + | + |  |
| Педагог-психолог | Киселева Н.И. | + | + |  |
| Педагоги  дополнительного образования,  осуществляющие дополнительное  образование в школе | Миронова А.В.  Залалова И.П. |  | + |  |
| Классные руководители | Смирнова Н.А. |  |  | + |
| Григорьева Е.Е. |  | + |  |
| Коптелова О.В. |  | + |  |
| Аввакумова О.Б. |  |  | + |
| Мухаметзянова А.А. |  |  | + |
| Матюшина Е.Г. |  | + |  |
| Трунилина Л.Н. |  | + |  |
| Залалова И.П. |  | + |  |
| Камардина О.А. |  |  | + |
| Миронова А.В. |  | + |  |
| Балякина Р.В. |  |  | + |

**Выводы:**

**1.** Штат воспитательной службы сформирован в необходимом объеме, имеются все

необходимые специалисты.

**3. Материально-техническое обеспечение воспитательного процесса**

Содержание материально-технического обеспечения воспитательной работы соответствует требованиям к материально-техническому обеспечению ФОП и включает технические средства обучения и воспитания, соответствующие поставленной воспитывающей цели, задачам, видам, формам, методам, средствам и содержанию воспитательной деятельности.

Материально-техническое обеспечение следует установленным государственным санитарно-эпидемиологическим правилам и гигиеническим нормативам.

Материально-техническое обеспечение воспитательной работы:

1. Для взаимодействия классного руководителя с коллективом (классные аудитории).
2. Для работы органов самоуправления, проведения культурного досуга и занятий художественным творчеством (холл, Центр детских инициатив, оснащенные ауди-видео аппаратурой, фото-камерой).
3. Для работы психолого-педагогических и социологических служб (кабинет психолога).
4. Для объектов социокультурной среды (библиотека).
5. Для спортивных сооружений (залы и площадки, оснащённые игровым, спортивным оборудованием и инвентарём).

Материально-техническое обеспечение воспитательной работы обеспечивает возможность:

* проведения массовых мероприятий, собраний, представлений, досуга и общения обучающихся;
* художественного творчества с использованием современных инструментов и технологий, реализации художественно-оформительских проектов;
* систематических занятий физической культурой и спортом, проведения секционных спортивных занятий, участия в физкультурно-спортивных и оздоровительных мероприятиях;
* обеспечения доступа к информационным ресурсам Интернета, учебной и художественной литературе.

**4. Методическое сопровождение воспитательной работы**

Методическое сопровождение воспитательной работы осуществлялось через данные формы:

* Обеспечение необходимой установочной документацией;
* Установочные, текущие и итоговые совещания педагогов (их главное назначение — инструктаж, накопление идей и способов их реализации, психолого- педагогический анализ происходящего, обмен опытом);
* Проведение регулярных (особо востребованных и актуальных) семинаров;
* Диагностика и мониторинг воспитательного процесса;
* Проведение педагогических консилиумов по наиболее актуальным сложным проблемам классных руководителей;
* Нахождение возможных путей внедрения в практику современных воспитательных технологий;
* Проведение и психолого-педагогический анализ воспитательных мероприятий;
* Организация обмена опытом работы классных руководителей, обобщение и распространение передового опыта.

**Совещания с классными руководителями**

|  |  |
| --- | --- |
| **Дата** | **Тема** |
| Сентябрь | Организация самоуправления в классном коллективе |

|  |  |
| --- | --- |
| Октябрь | Организация коллективных творческих дел |
| Декабрь | Работа с родителями как одно из направлений деятельности классного руководителя |
| Март | Психолого-педагогическая диагностика в помощь классному руководителю |
| Апрель | Система работы с учащимися, имеющими отклонения в поведении |

**Семинары классных руководителей (ШМО)**

|  |  |
| --- | --- |
| **Дата** | **Обсуждаемые вопросы** |
| Август | Заседание №1  Тема: «***Организация воспитательной работы в 2023/2024 учебном году».***   1. Анализ методической работы классных руководителей за 2022/23 учебный год 2. Переход на новые ФГОС НОО и ООО, СОО по ФОП: что поменялось в работе и документации классного руководителя 3. Методический практикум по проведению уроков «Разговоры о важном»,   «Россия – мои горизонты»   1. Проектировочная деятельность и планирование воспитательной работы в классе. 2. Составление графика открытых классных мероприятий. |
| Октябрь | Заседание №2  Круглый стол ***«Применение*** [***инновационных технологий***](http://pandia.ru/text/category/innovatcionnie_tehnologii/) ***в воспитательной работе***  ***как средство создания комфортной среды для участников образовательного и***  ***воспитательного процесса».***   1. Применение инновационных технологий в воспитательной работе школы. 2. Ярмарка педагогических идей на тему: «Классный проект - как сделать классное дело интересным и содержательным». 3. Формы проведения классных часов. 4. Практическое применение новых форм организации урочной и внеурочной деятельности в работе с детьми. |
| Декабрь | Заседание №3  Тема: ***«Воспитательные технологии. Проектная деятельность в работе классного***  ***руководителя;***  ***Отчет по воспитательной работе за I полугодие 2023-2024 учебный год».***   1. Организация работы классных коллективов по реализации проектов социальной направленности. 2. Анализ воспитательной работы классных руководителей за I полугодие 2023- 2024 учебный год. 3. Мастер-класс «Интерактивные методы профориентационной работы с классом», «Работа классного руководителя по социально-педагогическому   сопровождению обучающихся, находящихся в социально опасном положении и тяжелой жизненной ситуации, безнадзорных, склонных к совершению правонарушений» |
| Март | Заседание №4  Тема: ***«Развитие индивидуальности учащихся в процессе их воспитания.***  ***Здоровьесберегающие технологии в*** |

|  |  |
| --- | --- |
|  | ***воспитательном процессе»***   1. Внедрение здоровьесберегающих технологий в работе классных руководителей; 2. Профилактика употребления ПАВ; 3. Развитие индивидуальности учащихся впроцессе их воспитания; 4. Самоуправленческая деятельность как важное условие развития классного коллектива; 5. Взаимодействие педагога с родителями как фактор содействия становлениюиндивидуальности детей;   Отчет учителя ОБЖ и классных руководителей о проведении в школе дней по кибербезопасности. |
| Май | Заседание №5  Тема: ***«Мониторинг эффективности воспитательной работы».***   1. «Мастерская педагогического опыта». 2. Анализ работы ШМО классных руководителей за учебный год. Итоги года. 3. Составление перспективного плана работы на 2023-2024учебный год. 4. Работа классных руководителей по предупреждению ДТТ, по предотвращению детского суицида, употребления ПАВ, по профилактике наркомании, табакокурения и алкоголизма, информбезопасность (отчеты классных руководителей) 5. Формы взаимодействия классного руководителя и семьи (результаты внутришкольного контроля). Интерактивные формы работы с родителями в спортивно – оздоровительных мероприятиях. 6. Диагностическая деятельность за 2022-2023 уч. год. 7. Уровень воспитанности и социализации учащихся.   Организация летнего отдыха. |

**Выводы:**

1. 1. Тематика педсоветов, семинаров, совещаний, вебинаров была связана с деятельностью педагога-психолога, классных руководителей, Советника директора по ВР.
2. План работы ШМО классных руководителей реализован на 100 процентов. Необходимо внести в план работы ШМО классных руководителей мероприятия по организации воспитательной работы в 2024-2025 учебном году в соответствии с рабочей программой воспитания.
3. В 2023-24 году проведены все запланированные педагогические советы по воспитательной работе.

**Рекомендации:**

1. Рассмотреть вопрос участия классных руководителей в конференциях и мастер- классах по вопросам организации воспитательной работы в соответствии с рабочей программой воспитания, формирования творческой активности обучающихся, построению системы активного взаимодействия с родителями обучающихся.
2. Организовать методическую поддержку педагогам при аттестации в 2024- 2025учебном году.
3. Организовать методическую поддержку классным руководителям по составлению календарных планов воспитательной работы с классами, с родителями в соответствии с требованиями рабочей программы воспитания и с учетом календарного плана воспитательной работы школы.
4. Организовать организационно-методическую поддержку педагогам дополнительного образования при составлении программ дополнительных общеобразовательных общеразвивающих программ.

**5.Степень реализации плана воспитательной работы**

Реализация программы воспитания проводилась по направлениям (модулям программы воспитания) и выполнению календарного плана воспитательной работы Степноанненковской СШ на 2023-2024 учебный год.

**Основные школьные дела**

Основные школьные дела – это главные традиционные общешкольные дела, в которых принимает участие большая часть школьников и которые обязательно планируются, готовятся, проводятся и анализируются совместно педагогами и детьми. Это комплекс коллективных творческих дел, интересных и значимых для школьников, объединяющих их вместе с педагогами в единый коллектив.

При проведении школьных мероприятий использовались разнообразные интерактивные локации, тематические активности. Это позволило придать мероприятиям формат событийности, ненавязчивости, в свободном режиме вовлечь в мероприятие большое количество обучающихся.

* День Учителя (поздравление учителей, концертная программа, подготовленная обучающимися);
* День Самоуправления, который проходит по старой доброй традиции, когда обучающиеся старших классов «дублёры» проводят уроки вместо своих учителей, а также организуют праздничный концерт, на котором поздравляют и говорят слова благодарности своим учителям. Данное мероприятие воспитывает в детях чувство ответственности принимать самостоятельные решения, развивает речь, коммуникативные способности.
* концерт ко Дню матери

-Праздник осени

-конкурсы к новому году

-праздники, концерты, конкурсные программы в Новогодние праздники, , концерт ко Дню матери, 8 Марта, , выпускные вечера, День Знаний, «Последний звонок» и др.;

-предметные недели (литературы, русского и английского языков; математики, физики, биологии и химии; истории, обществознания и географии; начальных классов);

**Анализ качества и количества классных мероприятий показал:**

* мероприятий проведено на 12 %, больше, чем в прошлом году этого же периода.
* качество мероприятий – в большинстве «удовлетворительное»
* динамика позитивных отзывов школьников, родителей, педагогов о воспитательных делах, событиях и мероприятиях по сравнению с прошлым годом выросло на 12 процентов**.**

**Рекомендации:**

1. К планированию и подготовке школьных дел привлекать не только творческие группы обучающихся на уровне школы, но и творческие группы на уровне классных коллективов, что позволит повысить заинтересованность обучающихся данным мероприятием, охватить большее количество обучающихся.

2. Обеспечить полноценную реализацию технологии проведения школьных дел: совместное с обучающимися планирование, подготовка, проведение и анализ.

**Классное руководство**

На начало 2023-2024 учебного года в школе сформировано *11* классных коллективов. Классные руководители 1–11­х классов разработали планы воспитательной работы с классами в соответствии с Рабочей программой воспитания и календарными планами воспитательной работы уровней образования.

***На протяжении учебного года каждый классный руководитель проводил:***

**Ежедневно:**

* 1. Работа с опаздывающими и выяснение причин отсутствия учащихся.
  2. Организация питания учащихся.
  3. Индивидуальная работа с учащимися.

**Еженедельно:**

1. Проведение мероприятий в классе (по плану).
2. Работа с родителями (по ситуации).
3. Работа с учителями-предметниками (по ситуации).

**Каждый месяц:**

1.Встреча с родителями (по ситуации).

**Один раз в триместр:**

1. Оформление электронного классного журнала по итогам триместра.
2. Проведение родительского собрания.
3. Анализ выполнения плана работы, коррекция плана воспитательной работы на второе полугодие.

**Один раз в год:**

1. Оформление личных дел учащихся.
2. Анализ и составление плана работы класса.
3. Статистические данные класса (1 сентября), работа с социальным паспортом класса.

Все классы активно участвовали в школьных мероприятиях. Классные руководители стремятся подготовку к участию ребят в общешкольных делах проводить на высоком качественном уровне, мотивируют школьников на раскрытие своих способностей, талантов.

Классными руководителями использовались различные формы работы с обучающимися и их родителями в рамках модуля «Классное руководство»:

* *тематические классные часы;*
* *участие в творческих конкурсах: конкурсы рисунков, фотоконкурсы, конкурс чтецов (дистанционно);*
* *коллективные творческие дела;*
* *участие в интеллектуальных конкурсах, олимпиадах;*
* *индивидуальные беседы с учащимися;*
* *работа с портфолио;*
* *индивидуальные беседы с родителями;*
* *родительские собрания.*

**Выводы:**

1. Деятельность классных руководителей организована в соответствии с Положением о классном руководстве и рабочей программой воспитания.
2. В основном все классные руководители подходят к своей работе с ответственностью руководствуясь функциональным обязанностями. Однако в коллективе есть классные руководители, за которым нужен особый контроль (несвоевременная сдача документации, низкая активизация обучающихся в подготовке и участия в мероприятиях, некачественная подготовка к классным часам, снижение посещения родительских собраний родителями).
3. С большинством обучающихся и их родителей (законных представителей) классными руководителями выстроены конструктивные отношения.

**Рекомендации:**

1. Использовать при организации классных мероприятий деятельностный подход, с включением активных форм работы: социальные проекты, дискуссии, дебаты, квесты, занятия с элементами тренинга, решение кейсов, проигрывание игровых ситуаций и т.д.
2. Обеспечить своевременное заполнение журналов классных часов и предоставление необходимой документации и запрашиваемой информации.
3. В течение учебного года организовать участие класса в не менее одном муниципальном, региональном или федеральном конкурсе/мероприятии.
4. Регулярно проводить мероприятия, направленные на формирование позитивных межличностных отношений между обучающимися класса.
5. Осуществлять ежедневное педагогическое наблюдение за отношениями учащихся в классе, в случае выявления проявлений буллинга незамедлительно предпринимать необходимые действия.

**Урочная деятельность**

Воспитательный потенциал урока был и остается неотъемлемой частью воспитательной работы в школе.

Анализ рабочих программ по учебным предметам показал, что все учебные программы содержат целевые ориентиры результатов воспитания, а также тематику в соответствии с календарным планом воспитательной работы.

При посещении уроков было выявлено, что бо́льшая часть педагогов использует на своих уроках методы, методики и технологии, оказывающие воспитательное воздействие на личность в соответствии с воспитательным идеалом, целью и задачами воспитания, целевыми ориентирами результатов воспитания; обеспечивает привлечение внимания обучающихся к ценностному аспекту изучаемых на уроках предметов, явлений и событий.

**Выводы:**

1. Уровень реализации воспитательного потенциала школьных уроков выше среднего.

**Рекомендации:**

1. Учителям при проведении уроков и взаимодействии с обучающимися:

* использовать методы и приемы, направленные на формирование интереса обучающихся к предмету;
* использовать игры, дискуссии и другие парные или групповые формы работы;
* побуждать задумываться обучающихся о ценностях, нравственных вопросах, жизненных проблемах;
* выстраивать эффективную коммуникацию с обучающимися и их родителями, не допускать оскорблений и унижений обучающихся, а также возникновения конфликтных ситуаций.

1. Организовать сопровождение учителей-предметников в части усиления воспитательного потенциала урока: консультации, посещение уроков.

**Внеурочная деятельность**

Внеурочная деятельность в 2023-2024 учебном году организована в соответствии с обновленной ФАОП и осуществлялась по следующим направлениям:

* информационно-просветительские занятия патриотической, нравственной и экологической направленности «Разговоры о важном»;
* занятия по формированию функциональной грамотности обучающихся;
* занятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и потребностей обучающихся;
* занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся;
* занятия, направленные на удовлетворение интересов и потребностей обучающихся в творческом и физическом развитии, помощь в самореализации, раскрытии и развитии способностей и талантов;
* занятия, направленные на удовлетворение социальных интересов и потребностей обучающихся, на педагогическое сопровождение деятельности социально ориентированных ученических сообществ, детских общественных объединений, органов ученического самоуправления, на организацию совместно с обучающимися комплекса мероприятий воспитательной направленности.

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Направление** | | **Название курса** | | | **Ф. И.**  **педагога** | | **О.** | **Классы** | | | **Общее количество обучающихся** |
| Информационно- просветительские занятия патриотической, нравственной и экологической направленности  «Разговоры о важном» | | Разговоры важном | | о | Григорьева Е.Е.  Мухаметзянова А.А.  Камардина О.А.  Балякина Р.В. | | | 1–4  5-7  8-9  10-11 | | | 62 |
| Профориентационные  занятия «Россия – мои горизонты» | | «Россия – горизонты» | | мои | Балякина Р.В.  Камардина О.А. | | | 6–11 | | | 30 |
| Общеинтеллектуальное | | Функциональнаяграмотность | | | Смирнова Н.А.  Коптелова О.В. | | | 1  3 | | | 11 |
| Патриотическое | | «Орлята России» | | | Григорьева Е.Е.  Миронова А.В. | | | 2  4 | | | 13 |
| Общеинтеллектуальное | | «Литературное краеведение» | | | Трунилина Л.Н. | | | 9 | | | 5 |
| Социальное | | «Юный театрал» | | | Смирнова Н.А. | | | 5-6 | | | 10 |
| Общеинтеллектуальное | | «Подготовка к ОГЭ, ЕГЭ» | | | Матюшина Е.Г | | | 9,11 | 9 | | |

Выявлены следующие пробелы организации и проведения «Россия – мои горизонты»: не все классные руководители использовали потенциал готовых разработанных материалов, недостаточно знаний и навыков в области профориентации обучающихся.

Основными формами организации внеурочной деятельности выступают кружки и секции. Применяются такие формы внеурочной деятельности, как экскурсии, конкурсы, соревнования, исследования, проектная деятельность и т. п., а также участие в социальных

акциях, используются в рамках воспитательной работы класса.

По сравнению с прошлым учебным годом посещаемость кружков внеурочной деятельности ОО увеличилась на - 15%, в связи открытием на базе школы дополнительные места в дополнительном образовании.

В 2023-2024 учебном году в школе была организована деятельность дополнительного образования:

Центр образования «Точка роста»:

* *техническое направление:* «3D-моделированиеи роботехника», «Юный блогер»,

«Техническое творчество»

* *естественно-научное направление: «Практическая биология», проектная деятельность*
* *физкультурно-спортивное направление:* «Туризм»

Школьный спортивный клуб спортивно-оздоровительной направленности –

«Спортивные игры, «Мини-футбол», «Баскетбол», «Тенис», «Волейбол».

Все дополнительные общеобразовательные общеразвивающие программы реализованы в полном объеме.

Результативность программ подтверждается достижениями обучающихся в конкурсах и соревнованиях различных уровней:

Следующая составляющая внеурочной деятельности - воспитательные мероприятия различных направленностей, организуемые на двух уровнях: уровне классного коллектива и уровне школы – информация о них представлена в разделах «Классное руководство» и

«Основные школьные дела». Охват обучающихся классными мероприятиями составляет 94%, школьными – 98%.

**Выводы:**

1. В школе реализуются разнообразные виды внеурочной деятельности школьников: игровая, познавательная, проблемно-ценностное общение, досугово- развлекательная деятельность, художественное творчество, социальное творчество, трудовая, спортивно-оздоровительная деятельность, краеведческая.
2. Интерес обучающихся к курсам внеурочной деятельности средний.

**Рекомендации:**

1. При организации занятий курсов внеурочной деятельности использовать интересные обучающимся формы и приемы работы.

**Взаимодействие с родителями (законными представителями) обучающихся**

Работа с родителями (законными представителями) обучающихся организуется на двух уровнях:

* индивидуальном: индивидуальные консультации, беседы;
* групповом: родительские собрания, конференции, работа органов школьного самоуправления, различных комиссий, родительские чаты в мессенджерах, сообщество школы в социальной сети «Вконтакте».

В течение учебного года проведено по 3 родительских собраний в каждом классе. Классные родительские собрания проводились в очном формате, общешкольные родительские собрания – в очном формате.

Тематика классных родительских собраний разнообразна и соответствует возрасту и психологическим особенностям обучающихся.

Посещаемость родительских собраний родителями составляет в среднем 96 процентов в 1–4-х классах, 74 процентов – в 5–9-х классах и 60 процент – в 10–11-х классах.

Классные руководители осуществляют индивидуальную работу с родителями: очные и онлайн-консультации, беседы, организуют встречи родителей с педагогами- предметниками.

Работа с родителями проводилась также в форме индивидуальных встреч с классными руководителями, педагогами-предметниками, работниками социально-психологической службы, представителями администрации школы.

В школе работает Управляющий совет. В него входят ученики, родители, педагоги, готовые определить пути и направления развития школы. На заседаниях Управляющего совета родители обсуждают различные вопросы.

Работа ведётся через:

* заседания родительского комитета;
* общешкольные родительские собрания;
* классные родительские собрания;
* организацию работы родительского всеобуча.

Родители как участники образовательных отношений, активно включены в управление школьной жизнью через родительские комитеты классов и школы, родительские собрания.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Общешкольное родительское собрание** | | |
| **Родительский комитет школы** | | |
| Состав школьного комитета: | Заседание проводится 1 раз | Решение общешкольного |
| председатели родительских | в триместр | родительского комитета |
| комитетов классов |  | является обязательным для |
|  |  | всех родителей школы |
| **Полномочия** | | |
| Родительский комитет школы в соответствии с Уставом школы имеет следующие полномочия:   * координирует деятельность классных родительских комитетов; * проводит разъяснительную и консультативную работу среди родителей (законных представителей) об их правах и обязанностях; * оказывает содействие в проведении общешкольных мероприятий; * участвует в подготовке общеобразовательного учреждения к новому учебному году; * оказывает помощь администрации общеобразовательного учреждения в организации проведения общешкольных родительских собраний; * принимает участие в организации безопасных условий осуществления образовательного процесса, соблюдения санитарно-гигиенических правил и норм; * взаимодействует с общешкольными организациями по вопросу пропаганды школьных традиций, уклада школьной жизни; * взаимодействует с педагогическим коллективом общеобразовательного учреждения по вопросам профилактики правонарушений, безнадзорности и беспризорности среди несовершеннолетних обучающихся. | | |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Классные родительские собрания** | | | |
| **Родительские комитеты классов** | | | |
| Проведение профилактической работы с обучающимися, стоящими на внутришкольном контроле | Участие в подготовке и проведении собраний | Подготовка и проведение праздников, спортивных мероприятий | Проведение походов и экскурсий |

**Мониторинг родительской удовлетворённости**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| №/П | Удовлетворённость | Баллы |
| 1. | Взаимоотношениями родителей с учителями. | 4, 9 |
| 2. | Отношением к ребёнку учителей школы. | 4,9 |
| 3. | Отношением к ребёнку учащихся класса. | 4,7 |
| 4. | Взаимоотношениями родителей с ребенком дома. | 4,5 |
| 5. | Отношением ребёнка и учебному труду. | 4,2 |
| 6. | Воспитанностью ребенка. | 4,4 |
| 7. | Здоровьем ребёнка. | 4,1 |
| 8. | Учебными успехами ребёнка. | 3,9 |
| С р е д н и й б а л л | | 4,4 |

**Выводы:**

Из таблицы видно, что большинство родителей удовлетворены деятельностью школы, но остаются проблемы, на решение которых направляет свои усилия

педагогический коллектив школы. Результаты мониторинга носят стимулирующий характер, побуждают к деятельности и дальнейшему развитию.

Работа родительского комитета, да и всех родителей школы, в прошедшем учебном году была более активной, насыщенной, чем в предыдущие годы. Хорошие отзывы родительский комитет получил и от администрации школы. За прошедший период было проведено 4 заседания родительского комитета. На них рассматривались вопросы организационного характера, обсуждались итоги проведенных рейдов и т.д. Родительский комитет тесно сотрудничал с администрацией школы. Совместно с ними проводились рейды: «Мой внешний вид», «Дети улиц»,

«Санитарное состояние школьного буфета» и другие.

**Рекомендации:**

1. Обеспечить организацию и проведение совместных с детьми и родителями мероприятий на уровне школы.
2. Организовать не менее одного Дня открытых дверей для родителей (законных представителей) обучающихся.
3. Оформить схему распределения функций и ответственности в школе, довести данную схему для сведения родителей (законных представителей) обучающихся.
4. Организовать участие родителей (законных представителей) обучающихся в занятиях курса внеурочной деятельности «Разговоры о важном».

**Самоуправление**

Одним из главных разделов воспитательной работы в нашей школе является развитие ученического самоуправления, которое выражается в возможности самостоятельно проявлять инициативу, принимать решения и реализовывать их в интересах ученического коллектива.

Один раз в месяц проводятся заседания Совета школьников и ученического актива, на которых планируются, обсуждаются, готовятся разные мероприятия. Заседания всегда массовые, интересные, продуктивные. Дети активно участвуют в обсуждении различных вопросов, примеряя на себе роли руководителей.

На очередном заседании, был утверждён план работы ученического самоуправления, по которому актив школьного самоуправления работал целый год:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Дата | | Мероприятия | |
| Сентябрь | | Праздник «Первый звонок»  Выборы органов ученического самоуправления Рейд по проверке посещаемости школы  Акция «Собери портфель товарищу» Операция «Зелёный уголок в классе» Конкурс рисунков «Осторожно дети» | |
| Октябрь | | День пожилого человека  Поздравление учителей-ветеранов Мероприятие ко Дню Учителя: выпуск стенгазет  День учителя. Праздничный концерт Осенний Бал | |
| Ноябрь | | Акция «Спорт вместо наркотиков»  Международный день отказа от курения «Скажи, НЕТ!» Акция «Самый зелёный класс»  Мастерская деда Мороза:   * выпуск новогодних стенгазет * конкурс новогодних игрушек | |
| Декабрь | | Анкетирование «Моё понятие о здоровом образе жизни» Путешествие в новогоднюю сказку  Дискотека «Новогоднее шоу» Конкурс украшения кабинетов | |
| Январь | | Проведение праздника «Рождественские посиделки»  Агитбригада по правилам дорожного движения | |
| Февраль | | Конкурс инсценированной военно-патриотической песни «Песни военных лет», посвященные Дню Защитника Отечества  Выпуск газеты ко дню Защитника Отечества  Выпуск праздничной стенгазеты ко дню влюблённых | |

|  |  |
| --- | --- |
| Март | Мероприятия, посвященные 8 Марта:   * концерт для учителей * выпуск праздничной стенгазеты * поздравление учителей Праздник «Масленица» |

|  |  |
| --- | --- |
| Апрель | Озеленение участка вокруг школы Экологическая акция «Поможем парку»  Выступление агитбригады по правилам пожарной безопасности |
| Май | Уроки мужества Вахта памяти  Акция «Подарок ветерану»  Выпуск праздничной стенгазеты, посвященной 9 Мая Праздник последнего звонка  Рейд по проверке чистоты школьной территории |

Анализируя работу ученического самоуправления в 2023-2024 уч. году, следует отметить

следующие положительные результаты:

* Вовлечение более 70% учащихся в школьные мероприятия
* Широкий спектр выбора для участия в мероприятиях творческой, спортивной, интеллектуальной направленности
* Информирование о деятельности ученического самоуправления на сайте школы.

При подведении итогов работы ученического самоуправления, следует отметить

выявленные проблемы:

* Недостаточное взаимодействие между всеми участниками школьного самоуправления, вне зависимости от возраста и класса.

**Рекомендации:**

1. Разработать и внедрить систему обучения активистов, которая обеспечит преемственность поколений;
2. Привлечь к работе новых активистов, пересмотреть методы работы с активом школьного ученического самоуправления, поиск более эффективных методов. Воздействие на сознательность учащихся и их приобщения к общему делу;
3. Способствовать повышению уровня воспитанности учащихся, повышению роли ученического самоуправления.

**Профориентация**

В рамках реализации Федерального проекта «Успех каждого ребенка» национального проекта «Образование» и в соответствии с Методическими рекомендациями и Порядком реализации профориентационного минимума в 2023-2024 учебном году в Степноанненковской СШ введен профориентационный минимум для обучающихся 6–11- х классов.

В 2023-2024 учебном году школа реализует профориентационный минимум на базовом уровне.

Для реализации программы базового уровня в Степноанненковской СШ для участия обучающихся 6–11-х классов в профориентационной деятельности созданы следующие организационные и методические условия:

* + назначен ответственный по профориентации – заместитель директора по воспитательной работе;
  + определены ответственные специалисты по организации профориентационной работы – классные руководители 6–11-х классов, педагог-психолог;
  + специалисты по организации профориентационной работы прошли инструктаж по организации и проведению профориентационной работы объемом 6 академических часов;
  + разработан план профориентационной работы с учетом возрастных и индивидуальных особенностей обучающихся.

В период с 01.09.2023 до 24.05 2024 в рамках профориентационного минимума реализованы следующие мероприятия:

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Дата** | | **Мероприятие** | | **Ответственный** | |
| 01.09.2023 | | В расписании занятий внеурочной деятельности 6–11-х классов предусмотрено проведение профориентационных уроков  еженедельно (по четвергам, 1 час) | | Заместитель директора по УВР | |
| 20.09.2023 | | Обеспечена возможность участия в онлайн-диагностике обучающихся 6–11-х классов. Приняли участие в диагностике 90% обучающихся 6– 11-х классов | | Педагог-психолог классные руководители | |
| 21.10.2023–  27.10.2023 | | Проведены групповые консультации с обсуждением результатов онлайн-диагностики | | Педагог-психолог | |
| 27.11.2023 | | Обеспечена возможность участия родителей обучающихся 6–11-х классов в родительском собрании по профориентации | | Заместитель директора по воспитательной  работе | |
| 30.01.2024 | | Организовано участие обучающихся 9-х классов в Дне открытых дверей в | | Классные руководители 9-х классов | |
| 23.05.2024 | | Организована экскурсия обучающихся 7-8 класса в Ундоровский завод минеральной воды «Волжанка», палеонтологический музей. | | Классные руководители 7-8-х классов | |
| 01.09.-22.05 | | Участие в мероприятиях | | Классные руководители 6-11 классов | |

**Выводы:**

1. Школа реализует профориентационный минимум на базовом уровне в полном объеме. План мероприятий включает все необходимые мероприятия, предусмотренные для базового уровня.
2. Мероприятиями для реализации профориентационного минимума охвачены 100 процентов обучающихся 6–11-х классов.
3. В реализации профориентационного минимума используются разнообразные формы урочной и внеурочной деятельности, современные педагогические технологии.

**Рекомендации:**

1. Активизировать разъяснительную работу среди обучающихся и их родителей (законных представителей) о возможностях участия в проекте «Билет в будущее».
2. Усилить контроль со стороны классных руководителей за прохождением обучающимися профессиональных диагностик и использованием индивидуальных рекомендаций, выданных детям по результатам диагностик, в построении индивидуальных маршрутов школьников.
3. Привлекать родителей учащихся к участию в реализации профориентационного минимума.

**Профилактика и безопасность**

В целях организации работы по профилактике безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних в Степноанненковской СШ осуществляют свою деятельность Советы профилактики в соответствии с Положением о Совете, приказом о создании Советов в 2023-2024 учебном году, годовым планом работы. В 2023-2024 учебном году были проведены 9 плановых заседаний Советов и одно внеплановое.

За весь период 2023-2024 учебного года в Степноанненковской СШ мероприятия профилактической направленности в 2023-2024 учебном году проводились:

в соответствии с планом межведомственного взаимодействия;

с планом профилактической работы на 2023- 2024 учебный год;

с планом совместной профилактической работы с сотрудниками полиции;

с планом профилактики экстремизма Степноанненковской СШ;

с планом профилактики суицида Степноанненковской СШ;

с планами работы Советов профилактики;

с индивидуальными планами профилактической работы;

с планом мероприятий профилактики зависимого поведения среди обучающихся Степноанненковской СШ по итогам проведения социально-психологического тестирования 2023-2024 учебного года.

Сбор информации об обучающихся и семьях, находящихся в социально опасном положении, осуществляется в рамках взаимодействия с сотрудниками служб профилактики. С каждой семьей, занесенной в банк данных, составлен план по выводу семьи из социально-опасного положения, который включает ряд мероприятий по оказанию социально-психологической и педагогической помощи.

Для всех обучающихся школы кружковая деятельность является общедоступной. Классные руководители, педагоги дополнительного образования, привлеченные к реализации плана индивидуальной профилактической работы с обучающимся, состоящим на учете, плана по выводу семьи из социально-опасного положения, осуществляют охват обучающихся занятиями кружков и секций, учитывая интересы и наклонности. (охват обучающихся, находящихся в трудной жизненной ситуации в 2023-2024г, дополнительным образованием и внеурочной деятельностью - 100%);

* организация дополнительных занятий с целью улучшения успеваемости обучающихся, имеющих трудности в обучении;
* оказание помощи родителям в воспитании, обучении детей с учетом специфики психического и физического состояния ребенка по результатам заключения психолого - медико- педагогической комиссии
* оказание помощи для предоставления документации на ПМПК для организации обучения ребенка в доступной для него форме;
* проведение среди детей воспитательно-профилактической работы в целях устранения различных факторов и причин безнадзорности и правонарушений.

С целью формирования законопослушного поведения в Степноанненковской СШ реализуется целевая программа по профилактике безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних. Реализация Программы предусматривает:

* назначение ответственных лиц за организацию профилактической работы, утверждение плана работы школы по профилактике безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних (в 2023-2024 учебном году реализованы все мероприятия Плана);
* привлечение родительской общественности в форме родительского патруля к работе, нацеленной на предотвращение правонарушений, совершенных несовершеннолетними (в 2023-2024 учебном году работа родительских патрулей осуществлялись в соответствии с графиками выходов.).
* организация деятельности Советов профилактики в Степноанненковской СШ (в 2023-2024 учебном году проведены все запланированные заседания Советов);

-организацию работы по выявлению и учету несовершеннолетних, совершающих преступления, правонарушения, иные антиобщественные действия;

* осуществление контроля посещаемости в соответствии с Алгоритмом действий образовательной организации по контролю за посещаемостью;

-постановку на внутришкольный учет для оказания социально-психологической и педагогической помощи в рамках реализации плана индивидуальной профилактической работы с обучающимися, имеющими отклонения в поведении;

* дисциплинарные взыскания обучающимся в 2023-2024 учебном году не выносились;
* выявление и ведение учета обучающихся, находящихся в социально опасном положении в целях оказания им социально-психологической, педагогической помощи, предупреждения совершения ими правонарушений и антиобщественных действий ;
* использование в работе методик диагностики обучающихся по выявлению подростков с проявлениями девиантного поведения;
* взаимодействие с сотрудниками служб профилактики;
* оформление правовых уголков и распространение памяток для обучающихся и родителей.

Оказание бесплатной консультативной помощи несовершеннолетним, в соответствии с Федеральным законом от 1999 г №120-ФЗ «Об основах системы профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних» в части организации профилактической работы образовательных учреждений, осуществляется:

* посредством организации консультаций и бесед для обучающихся и родителей сотрудниками служб профилактики.

-при проведении воспитательных мероприятий классными руководителями, сотрудниками служб профилактики, заместителем директора по воспитательной работе, школьным психологом, социальным педагогом;

* посредством распространения памяток и информационных листов для обучающихся и родителей; размещения информации на школьном сайте.

Все родители обучающихся осведомлены о действии на территории, который ограничивает пребывание несовершеннолетних без сопровождения родителей в ночное время. Профилактическая работа в этом направлении позволила снизить количество правонарушений в рамках этого законодательства: 2023год.

Таким образом, необходимо в 2024-2025 учебном году продолжать действенную профилактику, направленную на отказ от употребления табачной продукции несовершеннолетними, в том числе и электронных сигарет.

**Выводы:** в школе созданы оптимальные условия для формирования законопослушного поведения обучающихся, профилактики безнадзорности и правонарушений, асоциального поведения. Проведены и обобщены итоги межведомственных профилактических акций. Своевременно сформированы и обновлены банки данных по различным категориям учащихся и их семей. Проведена работа по реализации проектов антинаркотической направленности в электронных средствах массовой информации, в том числе в сети Интернет. Целенаправленно проводится работа по улучшению качества воспитания за счет формирования у обучающихся ценностей здорового образа жизни, формирования активной гражданской позиции в сфере профилактики наркомании. Планомерно и целенаправленно проводится информационно-наглядная агитация, развитие и стимулирование детского творчества.

**Рекомендации:**

1. Продолжить профилактическую работу с родителями и их детьми, намечать и реализовать конкретные действия со стороны родителей, школы, социального педагога и педагога-психолога, представителей административных органов для оказания социально-психологической помощи обучающимся.
2. Социальной и психологической службе школы, классным руководителям осуществлять постоянный контроль за семьями, имеющими детей группы риска и неблагополучными семьями.
3. Психолого-педагогическая поддержку осуществлять через проведение родительских лекториев, проведение тематических встреч и родительских собраний.
4. Вовлекать в работу с трудными подростками не только социального педагога, педагога-психолога и классного руководителя, но и педагогов дополнительного образования, мотивировать этих детей к творческой и трудовой деятельности

**Организация предметно-пространственной среды**

Предметно-пространственная среда школы выстроена с учетом принципов многофункциональности, вариативности, насыщенности, доступности и безопасности.

Оформление помещений школы государственной символикой РФ, субъекта и муниципального образования, проведение церемоний поднятия и спуска государственного флага, исполнение государственного гимна способствуют развитию патриотических качеств личности школьников.

В школе организованы места новостей, которые содержат актуальные материалы; экспозиции творческих работ учеников.

В течение года пространство школы оформлялось к проведению значимых для школы событий, праздников, церемоний, торжественных линеек, творческих вечеров.

В течение учебного года совместно с обучающимися происходила разработка и оформление событийного дизайна школы:

* к различным памятным событиям: Дню солидарности в борьбе с терроризмом; дню Победы, Дню России;
* к праздникам: Дню учителя, 8 марта, Новому году , акция «Украсим школу вместе ;
* к тематическим неделям: Неделя толерантности, Неделя российской науки, Неделя

«Мы – за здоровый образ жизни»;

Отдельное направление работы – оформление тематических стендов к памятным датам и событиям Российской Федерации.

Продолжена работа по озеленению пространства школы, а также школьного двора. На территории школы обустроены клумбы, организовано своевременное выращивание рассады цветов для оформления клумб.

**Выводы:**

1. Организована системная работа по оформлению пространства школы к памятным датам, тематическим неделям.
2. Не оборудованы зоны активного и спокойного отдыха, игровые зоны.
3. Оборудованы места для оформления выставок творческих работ обучающихся.
4. Содержание постоянных стендов по-прежнему в основном носит формальный характер, на них редко обращает внимание половина ученического коллектива школы.
5. Не во всех кабинетах не оформлены классные уголки.

**Рекомендации:**

1. Продолжить работу по оформлению пространства школы к памятным датам, тематическим неделям с включением «интерактивных» элементов.
2. Разработать перспективный план оформления школьного пространства на 2024- 2025 гг.
3. Во всех классных кабинетах обеспечить оформление классных уголков с обязательным включением в содержание государственной символики, Правил класса.

**Детские общественные организации**

В 2023 году наша школа вступила в ряды Общероссийской общественно- государственной детско-юношеской организации «Движение первых». Создано первичное отделение РДДМ 60% обучающихся, 100% педагогов нашей школы стали членами

«Движения первых».

Всероссийский проект «Орлята России» - Программа развития социальной активности учащихся начальных классов «[Орлята России](https://ardatov.bezformata.com/word/orlyata-rossii/88316/)» проводится в целях реализации Федерального проекта «[Патриотическое воспитание граждан российской федерации](https://ardatov.bezformata.com/word/patrioticheskoe-vospitanie-grazhdan-rossijskoj-federatcii/296683/)» зарегистрированы 100% учащиеся начальных классов.

Создали Центр детских инициатив. Успешно работает школьное самоуправление. Школа прошла верификацию на портале Добро.ру. Первичное отделение РДДМ работает в полную силу, ведется еженедельная работа с активистами РДДМ, активная работа по проекту «Большая перемена», был создан Штаб Воспитательной Работы, который активно работает в школе.

В нашей школе в рамках военно-патриотического воспитания школьников действует ЮИД. Юные инспекторы дорожного движения ведут работу по профилактике детского дорожно-транспортного травматизма, пропагандирует правила дорожного движения среди учащихся нашей школы.

Выполнения мероприятий: охват 100% все мероприятия проводились согласно плану замдиректора по ВР. Все запланированные мероприятия, в том числе приуроченные к памятным датам, проведены на должном уровне. Отчеты о проведенных мероприятиях размещаются в сети ВК.

**Вывод:**

1. Ответственное отношение классных руководителей к подготовке детей для мероприятий;
2. Активная помощь в организации со стороны учеников;
3. Разнообразие форм проведения, тематики мероприятий;
4. Новые формы проведения школьных мероприятий.

**Рекомендации:**

В 2024-2025 учебном году продолжить работу по гражданско-патриотическому воспитанию, воспитанию здорового образа жизни и другим направлениям, а также

интенсивнее привлекать ребят к организации, проведению, и участию в мероприятиях, укрепить взаимное сотрудничество между педагогическим составом школы и учащимися.

**6. Качество воспитательной работы (анализ результатов работы школы по воспитанию, социализации и саморазвитию школьников; анализ состояния** совместной деятельности детей и взрослых в школе).

Анализ результатов работы школы по воспитанию, социализации и саморазвитию школьников

Способы получения информации: педагогическое наблюдение, анализ школьной документации.

Анализ проведен заместителем директора по воспитательной работе совместно с классными руководителями. По итогам анализа проведено обсуждение его результатов на заседании методического объединения классных руководителей с приглашением педагогов-предметников, педагогов внеурочной деятельности.

Критерий оценки результатов воспитания, социализации и саморазвития школьников: динамика личностного развития школьников в каждом классе.

В рамках оценки результатов воспитания, социализации и саморазвития школьников проведен также анализ уровня сформированности патриотических качеств личности обучающихся 4-х, 9-х, 11-х классов в соответствии с требованиями к личностным результатам освоения ООП НОО, ООП ООО, ООП СОО в части патриотического воспитания. Анализ результатов диагностики на момент окончания обучения на каждом уровне школьного образования показал, что большинство обучающихся 4-х, 9-х и 11-х классов показали средний уровень сформированности патриотических качеств – 45, 50 и 55 процентов соответственно. По сравнению с результатами стартовой диагностики в данных классах наблюдается положительная динамика сформированности патриотических качеств обучающихся – 7 процентов на уровне НОО, 11 процентов на уровне ООО, 8 процентов на уровне СОО.

**Какие проблемы личностного развития решить не удалось**

Педагогическому коллективу школы не удалось решить следующие проблемы личностного развития школьников:

* + низкий уровень социальной компетентности обучающихся уровня НОО, который выражается у отдельных групп учеников 1–4-х классов в виде неумения включаться в работу группы, неумения сотрудничать, неконструктивного поведения в конфликте, низкий уровень владения элементарными нормами поведения;
  + низкий уровень сформированности патриотических качеств личности у 35 процентов обучающихся 4-х классов, 27,5 процента обучающихся 9-х классов, 12,5 процента обучающихся 11-х классов;
  + низкие показатели патриотической воспитанности обучающихся 4-х классов и 9-х классов по поведенческо-волевому критерию (40 и 30% обучающихся с низкими результатами соответственно), у обучающихся 11-х классов – по поведенческо- волевому и эмоционально-чувственному критерию (10% обучающихся с низкими результатами);

**Какие проблемы школа будет решать в 2024-2025 учебном году**

* + формирование социальной компетентности обучающихся уровня НОО;
  + повышение уровня учебной мотивации, познавательной активности, ответственности и самостоятельности, сформированности нравственных ценностей обучающихся 5–11-х классов;
  + формирование патриотических качеств личности обучающихся всех уровней обучения;

**ОБЩИЕ ВЫВОДЫ**

1. В личностном развитии школьников за 2023-2024 учебный год отмечается устойчивая позитивная динамика, в том числе в развитии патриотических качеств личности обучающихся.
2. Качество воспитательной работы школы в 2023-2024 году можно признать хорошим.
3. Воспитательные мероприятия соответствуют поставленным целям и задачам рабочей программы воспитания. Большая часть обучающихся школы приняла активное участие в классных мероприятиях.
4. Обучающиеся школы принимают активное участие в конкурсах и олимпиадах школьного уровня и показывают хорошие результаты.
5. Внеурочная деятельность была организована согласно модулю «Внеурочная деятельность». При этом учитывались образовательные запросы родителей обучающихся. Вовлеченность обучающихся во внеурочную деятельность в течение учебного года можно оценить как удовлетворительную.
6. Работа с обучающимися группы риска и их родителями осуществляется в рамках модуля «Классное руководство» классными руководителями, а также в рамках модуля «Профилактика и безопасность» и деятельности общественного объединения реализована в полном объеме. По результатам анализа профилактической работы отмечается положительная динамика.
7. Работа с родителями в течение года проводилась согласно модулю

«Взаимодействие с родителями (законными представителями)» и планам воспитательной работы в классах в различных формах. Установлена положительная динамика в посещаемости родительских собраний, вовлеченности и заинтересованности родителей в воспитательных делах школы.

1. Работа органов школьного ученического самоуправления осуществлялась в соответствии с планом модуля «Самоуправление». Работу Совета старшеклассников можно оценить как хорошую.
2. Работа по профориентации осуществлялась в соответствии с планом модуля «Профориентация». Эффективность профориентационной работы в среднем по школе можно оценить как удовлетворительную.
3. Работа ШМО классных руководителей осуществлялась в соответствии с планом ШМО и поставленными целями и задачами воспитательной работы. По результатам работу ШМО можно оценить как хорошую.
4. Реализация рабочей программы воспитания осуществлялась в соответствии с календарными планами воспитательной работы по уровням образования. Степень реализации – 98 процентов.